


51 (27180)   //  Четверг, 13 июля 20232

Векторы развития ТЭК

 Фото пресс-службы АПК.

панорама новостей
// госсовет

Комфорт и безопасность –  
в приоритете

// дорожное хозяйство 

// технологии

Агроскауты спешат на помощь

// отдых

Каникулы Первых

В Ленинске-Кузнецком начат капитальный ремонт 
одной из самых протяжённых автомагистралей горо-
да – проспекта Кирова. 

Предыдущий капремонт там делали 11 лет назад. До 
сентября приведут в порядок более 3 км дороги.

«О том, что состоянием дорог в Ленинске-Кузнецком 
крайне озабочены горожане, говорят их обращения в 
соцсетях и на платформу «Кузбасс Онлайн»: ремонт про-
спекта Кирова здесь действительно давно ждали. Отме-
чу, что приоритет нашей работы по всему региону – обе-
спечение комфорта и безопасности кузбассовцев. Во 
многом это зависит именно от состояния дорог. До за-
вершения дорожного сезона прилагаем максимум уси-
лий, чтобы привести в порядок все запланированные в 
этом году дорожные объекты», – отметил губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев.

На реконструкцию проспекта Кирова из областного 
бюджета по программе «Жилищно-коммунальный и до-
рожный комплекс» выделено 330 млн рублей, сообщила 
пресс-служба АПК. Работы будут проходить от пересе-
чения проспекта с ул. Суворова до пересечения с ул. Ва-
сильева. Ширина дорожного полотна на разных участ-
ках варьируется от 15 до 18 метров.

Дорожные службы приступили к демонтажу огражде-
ния и бордюрного камня. Следующий этап – демонтаж 
покрытия, укладка выравнивающего слоя и двух слоёв 
асфальта с повышенными показателями прочности. Бу-
дет отремонтирован технический тротуар, пешеходный 
тротуар путепровода, заменено бордюрное ограждение, 
отремонтированы съезды.

Вера Скворцова.

Губернатор Кузбасса обозна-
чил основные направления 
развития угольной отрасли.

В рамках форума «Энергия 
Кузбасса» на прошлой неделе 
состоялось заседание комиссии 
Госсовета РФ по направлению 
«Энергетика» под председатель-
ством помощника президента, 
секретаря Государственного со-
вета Игоря Левитина и губерна-
тора Сергея Цивилева. Участие 
в нём также приняли первый за-
меститель министра энергети-
ки России Павел Сорокин, зам-
министра Сергей Мочальников, 
представители профильных фе-
деральных органов исполни-
тельной власти, приглашённые 
эксперты.

Комиссия Госсовета по на-
правлению «Энергетика» рас-
смотрела ход реализации ком-
плексной научно-технической 
программы (КНТП) полно-
го инновационного цикла «Чи-
стый уголь – зелёный Кузбасс», 

– сообщила пресс-служба АПК.
«Развитие угольной отрасли – 

важный раздел энергетической 
стратегии не только Кузбасса, 
но и всей страны. С ней взаимо- 
связаны транспортный, машино-
строительный и другие смежные 
секторы. Несмотря на огромное 
давление на угольную отрасль, 
благодаря поддержке президен-
та России Владимира Путина она 
устояла», – подчеркнул губерна-
тор Сергей Цивилев.

Глава региона обозначил ос-
новные направления развития 
угольной отрасли. Прежде всего, 
это безопасность и повышение 
престижа шахтёрского труда.

«Для повышения безопасно-
сти ведения угледобычи прези-
дентом России даны поручения 
всем компетентным ведомствам 
и службам, руководству уголь-
ных компаний. Необходимо 

усилить работу по обеспечению 
аэрогазового контроля, улуч-
шению качества индивидуаль-
ных средств защиты, изучению 
мирового опыта и применению 
лучших практик у нас в стране, 
уделить особое внимание обуче-
нию и подготовке кадров. Одно 
из важных направлений повы-
шения безопасности добычи 
угля – заблаговременная дега-
зация угольных пластов. Такой 
проект реализуется в Кузбассе 
совместно с ПАО «Газпром», – 
сказал Сергей Цивилев.

Также важные направле-
ния развития отрасли – эколо-
гия, глубокая переработка угля 
и углехимия, технологический 
прорыв и переход на собствен-
ное оборудование для добы-
чи и переработки угля. По сло-
вам губернатора, работать будут 
только те предприятия, которые 
соответствуют новым экологи-
ческим стандартам. Все эти на-
правления включены в КНТП 
«Чистый уголь – зелёный Куз-
басс».

С докладами о реализации 
программы выступили замми-
нистра энергетики Сергей Мо-
чальников и директор НОЦ 
«Кузбасс» Ирина Ганиева. В на-
учно-образовательном центре 
решаются такие экологические 
проблемы, как последствия 
промышленных взрывов, сейс-
мические колебания, акусти-
ческое влияние, образование 
пыли и другие. Новые продук-
ты и технологии создаются са-
мыми передовыми научными 
коллективами России, в проек-
ты включены учёные из Китая и 
Белоруссии.

Также участники заседания 
обозначили вопросы развития 
ТЭК, которые необходимо рас-
смотреть при разработке Энер-
гетической стратегии Россий-
ской Федерации на период до 
2050 года с учётом глобальных 
трендов в мировой экономике, в 
том числе процесса декарбони-
зации.

Ольга Соловьёва.

В Кузбассе искусственный 
интеллект внедряют в техно-
логии сельского хозяйства.

Кузбасс вошёл в число 17 ре-
гионов-участников пилотного 
проекта по агроскаутингу. Он 
предполагает формирование 
цифровой карты сельхозземель 
с указанием состояния почвы, 
содержания в ней питательных 
веществ, а также метеоусловий 
за период вегетации. 

Предусмотрена сверка ин-
формации, получаемой с кос-
мических спутников, и факти-
ческого состояния полей. На 
основе этих данных искусствен-
ный интеллект будет монито-
рить процесс выращивания раз-
личных культур.

«Мы внедряем цифровые тех-
нологии во все сферы произ-

водства, аграрный сектор не 
исключение. В Кузбассе уже 
оцифровали все сельскохозяй-
ственные земли – это позволя-
ет нам вести строгий учёт неис-
пользуемых и пахотных участков. 
Благодаря агроскаутингу данные 
о полях будут доступны сельхоз-
производителям в мобильном 
приложении. Искусственный 
интеллект позволит аграри-
ям определить места, наиболее 
подходящие для сева конкрет-
ных культур. В результате всё это 
позволит выращивать хорошие 
урожаи и максимально обеспе-
чить регион собственным про-
довольствием», – приводит сло-
ва губернатора Сергея Цивилева 
пресс-служба АПК.

Всего в Кузбассе обследуют 
более 1600 полей в 17 муници-
палитетах. Это необходимо вы-

полнить до окончания перио-
да вегетации растений и начала 
уборки урожая. Поэтому к ра-
боте привлекли студентов-во-
лонтёров: в Кузбасской сельхоз-
академии создан студенческий 
отряд «Агроскауты», в состав 
которого вошли обучающие-
ся по направлениям подготов-
ки «Агроинженерия» и «Агро-
номия».

Они уже выезжали в поля 
вместе со специалистами регио-
нального министерства сель-
ского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности и 
муниципальных сельхозуправ-
лений. Теперь самостоятельно 
верифицируют данные, вносят 
их в единую федеральную ин-
формационную систему о зем-
лях сельхозназначения.

Ольга Соловьёва.

До 31 августа в Кузбассе будет проходить комплекс 
мероприятий, акций и событий «Лето с РДДМ».

РДДМ – это Российское движение детей и молодёжи 
«Движение Первых». Его мероприятия направлены на 
организацию летнего досуга детей.

«Развитие социальной активности детей и молодёжи 
– важнейший фактор создания полноценного общества в 
будущем. «Движение Первых» – это организация, кото-
рая объединяет ребят разного возраста в совместных по-
лезных делах, способствует раскрытию талантов детей и 
их самореализации, воспитывает ответственность. Важ-
но, что работой с молодёжью занимаются сверстники, 
показывая своим примером, что быть значимым участ-
ником жизни региона и страны можно и в юном возрасте, 
главное – не быть равнодушным и действовать», – под-
черкнул губернатор Сергей Цивилев.

Юные кузбассовцы становятся участниками интерак-
тивных площадок, спортивных и творческих мероприя-
тий, посещают мастер-классы. Например, в Юргинском 
округе для подростков прошла игра «Будь в Движении». 
В Калтане проведён городской Арт-пикник. Для активи-
стов Топкинского округа была подготовлена интерак-
тивная программа «Солнечный день». В Юрге прошла 
акция «Я рисую лето». Активно реализуется кампания 
в Новокузнецке. Специально для Первых состоялся 
мастер-класс по актёрскому мастерству «Фантазия во-
ображения» от актёра и режиссёра Новокузнецкого дра-
матического театра Евгения Лапшина. Также активисты 
участвуют в кинопоказах, мастер-классах и медиалабо-
раториях.

Ольга Соловьёва.

 Фото с сайта АПК.
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  Момент пресс-завтрака. Фото Сергея Гавриленко. 

панорама новостей
// слово редактора

За рекой, в тени деревьев

    // погода

// поддержка

Дерзай, пока молод!

// культура

Праздник на дом

В Кузбассе стартовал приём 
заявок на конкурс молодёжных 
проектов. Авторы лучших со-
циально ориентированных ини-
циатив могут рассчитывать на 
финансовую, информационную 
и организаторскую поддержку. 
Главное – соблюсти условия 
конкурса, призванного помочь 
осуществить добрые миссии 
юных земляков.

Об успешном опыте реализа-
ции проектов, правилах подачи 
заявок журналистам и блогерам 
на пресс-завтраке рассказал ми-
нистр науки, высшего образова-
ния и молодёжной политики Куз-
басса Сергей Пфетцер. «Данная 
инициатива поддержана Фондом 
президентских грантов, – подчер-
кнул спикер. – Привлечение фе-
деральной платформы позволи-
ло повысить технологичность и 
открытость конкурса. Но тем не 
менее есть ряд особенностей, ко-
торые отличают наш конкурс от 
федеральной инициативы. Так, 
например, в региональном кон-
курсе нет обязательного условия 
регистрации некоммерческой ор-
ганизации не позднее шести меся-
цев со дня публикации объявле-
ния о начале конкурса».

Также министр добавил, что 
в Кузбассе на сегодняшний день 
проживает порядка 700 тысяч че-
ловек в возрасте от 14 до 35 лет. 
Задачи конкурса – помочь как 
можно большему числу молодых 
людей реализовать свои задумки, 
определить карьерные перспек-
тивы и быть полезными обществу. 
Важный нюанс: заявки принима-
ются только от некоммерческих 
организаций, у которых нет штра-
фов, задолженностей и прочих 
«минусов». Все заявки будут тща-
тельнейшим образом проверять-
ся экспертной комиссией.

Среди приоритетных направ-
лений конкурса – информацион-
ная безопасность, патриотическое 
воспитание, профориентационная 
деятельность, наука и другие об-
ласти жизни. Также несомненным 
плюсом станет пролонгирован-
ность проектов, их дальнейшая 
реализация во благо кузбассов-
цев. Словом, ценятся актуальные 
и востребованные на сегодняш-
ний день направления. Все проек-
ты должны быть привязаны имен-
но к нашему региону.

Максимальная сумма, на ко-
торую может рассчитывать побе-
дитель, – 2 млн рублей. Всего же 
выделено 20 млн рублей (10 млн 

– грант президента Российской 
Федерации на развитие граждан-
ского общества в качестве софи-
нансирования конкурса и столько 
же – из регионального бюджета). 
Причём организаторы готовы по-
мочь всем желающим правиль-
но оформить заявку, ответить на 
возникшие вопросы, главное – их 
задать. Кроме того, для потенци-
альных участников конкурса на 

днях стартует серия ознакоми-
тельных семинаров. Вся инфор-
мация и контактные телефоны 
размещены на сайте кузбасс.гран-
ты.рф. Там же до 7 августа теку-
щего года принимаются заявки на 
конкурс. Также оставаться в кур-
се событий помогут социальные 
сети областного министерства на-
уки, высшего образования и мо-
лодёжной политики и Агентства 
развития общественных проек-
тов и инициатив Кузбасса.

Добавим: в прошлогоднем со-
стязании самый крупный грант 
забрал Кузбасский благотвори-
тельный фонд поддержки и раз-
вития туризма «Поднебесные Зу-
бья» с проектом «Экологический 
марафон «Друзья реки». Сумма 
грантовых средств составила поч-
ти два миллиона рублей. В рам-
ках реализации проекта был про-
ведён экологический марафон на 
дистанции 80 километров – сплав 
50 волонтёров, которые совмест-
ными усилиями собирали мусор и 
приводили в порядок берега Томи. 

Алена Смирнова.

Сегодня здесь не будет реакции  
на последние события в политической 
или социальной сфере, не будет и столь 
любимых автором экскурсов в историю. 
Впрочем, в каком-то смысле это тоже 
будет история, но, скорее, личная –  
человека, горожанина, кузбассовца. 

То есть одного из многих, не претендующего на некое 
особое место, – это если на минуту забыть о том, что каж-
дый человек особенным является по определению.

Летнее время вообще располагает к некой лёгкой но-
стальгии – понимаю, что для всех это индивидуально, но 
вот меня именно в такие дни, что называется, тянет на вос-
поминания. 

О родных местах, например. Мне в этом смысле легче 
лёгкого – я могу не только представлять и воображать, но 
и непосредственно прикоснуться к прошлому. Достаточ-
но лишь проехать минут 25 от центра Кемерова – пересечь 
реку и отправиться в путь дальше по городскому правобе-
режью.

Там мой родной район. Там – за рекой, в тени деревьев, 
относительно от всё того же центра города. Многие, даже и 
коренные кемеровчане или прожившие здесь много лет, ду-
мают, кстати, что Кировский (а речь, конечно, о нём) начина-
ется сразу после того, как переедешь на правый берег Томи. 

Это не так, там нас встречает Рудничный – район кра-
сивый, интересный, причудливо совмещающий историю 
(Красная Горка и первый исторический центр именно там!) 
и присущую современному Кузбассу динамику. Это очень 
хороший район. Но не он мой родной.

А Кировский начинается чуть подальше – надо ещё про-
ехать какое-то время по дороге, а потом будет стела с изо-
бражением Сергея Мироновича, а потом ещё и автомобиль-
ный мост через железную дорогу. Эта дорога уходит на 
север Кузбасса, к местам интересным и важным, но и в са-
мом Кировском такие места тоже есть.

Например, набережная – она недавно существенно об-
новилась, придя на место набережной старой, которая не-
сла на себе отпечаток ещё 50-60-х годов прошлого века. И я, 
конечно, именно прежнюю набережную воспринимал как 
родную и (теперь-то уже можно сказать) очень опасался, 
что дух времени будет после реконструкции утрачен. Но всё 
оказалось по-другому: современное не вытеснило прошлое, 
а удачно дополнило его. Приезжайте и посмотрите, не по-
жалеете.

В этом, очевидно, и заключается одно из преимуществ 
Кировского: меняясь вместе со всем городом, он сохраняет 
в себе те элементы прошлого, которые дороги каждому, кто 
прожил в этом городе достаточное для ностальгических 
воспоминаний количество лет. Находящийся как бы чуть в 
стороне от бурлящей в центре кузбасской столицы жизни, 
он может позволить себе немного задумчивой дрёмы.

Это не означает стагнацию – нет, это тот самый уже упо-
мянутый дух времени, за ощущением которого люди, быва-
ет, за тысячи километров едут. А здесь – всего-то 25 минут 
на любом виде транспорта. 

А как же не слишком хорошая репутация Кировского в ка-
честве района, куда «лучше не ездить», спросите вы. Отвечу 

– вот такую вот репутацию часто и создают те, кто никуда не 
ездит. И именно тем местам, где сами тоже не бывали.

И нынешний Кировский, тихий, зелёный, с обилием 
прогуливающихся с колясками по аллеям молодых семей-
ных пар, с уютными двориками, в каждом из которых вы 
обязательно встретите (не встретили? плохо, значит, иска-
ли!) дружелюбного и щурящегося от важности упитанного 
кота, – он в каких-то там досужих вымыслах на свой счёт 
точно не виноват.

Как вы понимаете, я могу очень долго продолжать рас-
сказ – это ведь, в сущности, признание в любви, а в таких 
случаях тебе всегда хочется говорить бесконечно, даже 
если никому уже особо не интересно. Я могу много что ещё 
вспомнить.

Скажем, старое колесо обозрения – оно долгие годы сто-
яло на всё той же кировской набережной, потом его демон-
тировали, но перед этим (так получилось) я оказался чуть 
ли не последним его пассажиром, и оно пропело мне про-
щальную песенку своими уже ржавеющими деталями. 

Или своего отца – он приехал в Кировский уже взрос-
лым человеком, выпускником Ленинградского технологи-
ческого института, но потом прожил здесь всю оставшуюся 
жизнь и очень любил этот район и (в свободные дни) дол-
гие прогулки по его улицам. И его могила теперь тоже там – 
на местном кладбище.

Всё это я помню. Всё это – всегда со мной.
Василий Королёв,  

главный редактор газеты «Кузбасс».

В ближайшие дни синоптики обещают  
неустойчивую дождливую погоду.
Как сообщает Кемеровский гидрометцентр, в четверг 
и пятницу ожидается жаркая погода с температур-
ным фоном в пределах 28-33 градусов выше нуля. Но 
следом за жарой придёт прохлада. Кузбасс окажется 

во власти циклона, с которым придут опять дожди, а 
также грозы, возможен град.
В выходные дни – очередная смена погоды. Ночью в 
субботу при прохождении холодного атмосферного 
фронта температура начнёт понижаться до +12, +17 
градусов, днём ожидается около +22.

Второй в этом году автоклуб 
поступил в Кузбасс по нацпро-
екту «Культура».

Поставка автоклубов в от-
далённые территории – часть 
федерального проекта «Куль-
турная среда» нацпроекта 
«Культура», который реализует-
ся в стране по указу президента 
России Владимира Путина.

Передвижной культурный 
центр на базе фургона «Газель» 
может трансформироваться в 
концертный зал или кинотеатр. 
Он оснащён современным све-
товым и звуковым оборудова-
нием, видеопроектором, экра-
ном и складными лавочками 
для зрителей. ДК на колёсах бу-
дет работать в деревнях и сёлах 

Промышленновского округа, со-
общила пресс-служба АПК.

«Теперь жители тех населён-
ных пунктов, где нет стационар-
ных сельских клубов, смогут 
смотреть новинки кинопроката 
рядом с домом, не выезжая в го-
родские кинотеатры. Сотрудни-
ки передвижного культурного 
центра будут устраивать выезд-
ные праздники и концерты, про-
водить лектории и встречи с ин-
тересными творческими людьми 
Кузбасса. Очень важно, что жизнь 
даже в самых отдалённых сель-
ских уголках становится насы-
щенной и интересной», – подчер-
кнул губернатор Сергей Цивилев.

Фургон-трансформер стоит 
более 7 млн рублей, он разра-
ботан с учётом климатических 

особенностей Сибири и может 
эксплуатироваться для проведе-
ния зимних уличных праздни-
ков – новогодних и Рождествен-
ских гуляний, Крещения.

Первыми новые возможно-
сти автоклуба протестировали 
участники народного самодея-
тельного коллектива «Рожде-
ство».

Напомним, месяц назад по 
нацпроекту «Культура» в Куз-
басс поступил передвижной ав-
токлуб, который сейчас работает 
в сёлах и деревнях Крапивинско-
го округа. Также клубы на колё-
сах предыдущего поколения уже 
несколько лет действуют в Яш-
кинском округе и Центре народ-
ного творчества Кузбасса.

Ольга Соловьёва.
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Современные  
стандарты качества 
образования

– Сергей Евгеньевич, в 
июне в Кемеровском округе 
открыт современный кампус 
центра «Сириус. Кузбасс». На 
торжественной церемонии 
вы сказали, что планируется 
построить дополнительные 
корпуса, но при этом отме-
тили, что теперь территория 
«Сириуса» – это весь Кузбасс. 
Что вы имели в виду?

– Наш региональный центр 
«Сириус. Кузбасс» – это уникаль-
ная площадка для выявления и 
развития способностей наших 
детей. Да, сам кампус сейчас рас-
считан на приём 1200 школьни-
ков в год. Но у нас в Кузбассе более 
450 тысяч детей, и каждый из них 
талантлив. А наша обязанность – 
обеспечить условия для того, что-
бы эти таланты раскрыть. Поэто-
му я и сказал, что все 95,5 тысячи 
квадратных километров, кото-
рые занимает наша область, – это 
территория «Сириус. Кузбасс». 
Мы сейчас завершаем разработ-
ку соответствующей концепции 
образования, её возьмут на во-
оружение все школы региона с 
1 сентября – и воспитанниками 
«Сириуса», по сути, станут все 
наши школьники.

Мы будем применять нарабо-
танный опыт для развития всех 
детей в Кузбассе. Для этого задей-
ствуем все образовательные, куль-
турные, спортивные объекты.

– «Сириус. Кузбасс» – это 
ведь не единственный центр, 
работающий по современ-
ным стандартам качества об-
разования?

– Наш Кузбасс – территория 
возможностей. Мы присталь-
ное внимание уделяем тому, что-
бы дети развивались в области 
цифрового, естественно-науч-
ного, гуманитарного образова-
ния, разбирались в новых тех-
нологиях. В Кузбассе созданы и 
активно работают 2 центра циф-
рового образования детей «IT-
куб». В рамках федерального 
проекта «Современная школа» 
национального проекта «Обра-
зование» в Кузбассе открыты 
213 центров образования «Точка 
роста» – лаборатории оснащены 
самым современным оборудова-
нием. Есть шесть детских техно-
парков «Кванториум» в разных 
территориях, ещё пять плани-
руем создать в ближайшие годы. 
Всё это тоже работает для детей.

Теперь для раскрытия своего 
потенциала не нужно уезжать в 
другой регион. Самое современ-
ное оборудование, опытные пе-
дагоги, все необходимые усло-
вия есть здесь, в Кузбассе. Новые 
площадки решают вопрос обе-
спечения доступности дополни-

тельного образования в отда-
лённых сельских территориях и 
малых городах.

Наш регион стал единствен-
ным в стране, где созданы две 
школы креативных индустрий 
(в Кемерове и Новокузнец-
ке). Молодёжь имеет возмож-
ность обучаться анимации и 
3D-графике, интерактивным 
технологиям, дизайну, звуко-
режиссуре и звуковому дизай-
ну, электронной музыке, фото- и 
видеопроизводству. Первые 100 
выпускников кемеровской шко-
лы за два года обучения создали 
более 300 творческих проектов.

Самое главное, что талант-
ливые дети Кузбасса имеют воз-
можность заниматься наукой и 
творчеством, получать передо-
вые знания в современных циф-
ровых профессиях.

Кузбасс –  
регион для детей

– Владимир Путин говорил: 
«Всё, что мы с вами делаем в 
самом широком смысле этого 
слова в демографии, в обра-
зовании, в экономике, в сфе-
ре безопасности, подчинено 
главному – чтобы наши дети, 
молодёжь росли счастливы-
ми, жили в благополучной, 
суверенной стране». Какой 
смысл в этих словах видите 
лично вы?

– В них заложен большой 
смысл – нашей жизни и всего, что 
мы делаем. В России 2023-й объ-
явлен Годом педагога и настав-
ника. Он посвящён тем, для кого 
воспитание подрастающего по-
коления стало призванием. Мы 
уделяем особое внимание все-
сторонней заботе о детях и мо-
лодёжи, их поддержке. Нам важ-
но дать им надёжную основу – и 
это не только качественное обра-
зование, но и воспитание патрио-
тами, достойными гражданами 
своей страны. Именно поэтому 
мы объявили в регионе Год детей.

Пять лет назад мы говорили 

об амбициозных проектах раз-
вития Кузбасса, в которые мно-
гие даже не верили. Но мы их 
реализовали и продолжаем на-
ращивать темпы работы. Это 
всё удаётся благодаря вниманию 
президента Российской Феде-
рации Владимира Владимиро-
вича Путина и беспрецедентной 
помощи правительства Россий-
ской Федерации региону.

Мы ставили задачу стать ре-
гионом-лидером, номером один 
за Уралом, во многих вопросах 
соперничали с другими субъек-
тами. Но сегодня мы выходим 
за рамки одного региона и уже 
говорим о развитии всей Сиби-
ри. Объединившись, мы сможем 
достичь гораздо более серьёз-
ных результатов. И у Кузбасса 
здесь ключевая роль. Мы готовы 
расширить позиционирование 
себя как площадки для проведе-
ния масштабных событий меж-
дународного, всероссийского и 
окружного уровня, перенимать и 
применять у себя лучшие прак-
тики работы, новые технологии. 
Всё это в интересах жителей ре-
гиона, и прежде всего – детей, ко-
торые должны оставаться здесь, 
создавать семьи, связывать своё 
будущее с Кузбассом и Сибирью.

– Что конкретно можно сде-
лать для этого?

– У нас есть все возможности 
для того, чтобы показать моло-
дёжи перспективы развития не 
только на несколько лет, а дли-
ною в целую жизнь. Чтобы за-
крепить все эти приоритеты, мы 
разработали проект «Кузбасс – 
регион для детей», аналогов ко-
торому нет в стране. Он отража-
ет пять принципов, на которых 
основывается вся наша работа: 
от создания условий для учёбы 
и развития до патриотического 
воспитания.

Первый. Работа с детьми – это 
формирование мировоззрения 
людей, которые будут основны-
ми участниками изменений в об-
ласти и стране. От того, как они 

воспринимают свой дом, двор, 
посёлок, город, регион, как ви-
дят позитивную динамику и го-
товы сами участвовать в измене-
ниях, зависит очень многое. Мы 
должны научить их меняться са-
мим и менять мир вокруг себя.

Второй. Мы всесторонне под-
держиваем семьи с детьми. Се-
мья – фундамент общества. Дети 
должны понимать это. Ребёнку 
необходимо жить с родителями, 
в любви и заботе. Для этого нуж-
ны не только комфортные усло-
вия, но и в целом здоровый пси-
хологический климат.

Третий. Стоит не только пом-
нить о том, что чужих детей не 
бывает, но и наполнять эти сло-
ва новым смыслом. Каждый 
должен более чутко относиться 
к окружающим, особенно к де-
тям, которые часто оказывают-
ся в сложной ситуации по вине 
взрослых. Здесь важна совмест-
ная работа органов власти всех 
уровней и институтов граждан-
ского общества.

Четвёртый. Каждый ребёнок 
талантлив по-своему. Наша за-
дача – найти талант и дать ему 
возможность раскрыться. Для 
этого мы создаём в Кузбассе не-
обходимую инфраструктуру, 
вводим систему наставничества 
и поддержки. Это важные усло-
вия для успешной реализации 
абсолютно в любой сфере – от 
науки до творчества и спорта.

Пятый. С детьми нужно рабо-
тать здесь и сейчас. Они растут 
быстро, и условия для их раз-
вития нужны уже сейчас, а в не 
в планах.

От детского сада  
до успеха в профессии

– Детский сад недалеко 
от дома, современная шко-
ла, возможность обеспечить 
дальнейшее образование сво-
им детям – вот что волнует 
родителей. Как с этим обсто-
ят дела у нас в регионе?

– В Кузбассе разработали уни-
кальную систему заботы о детях 

– мы сопровождаем ребёнка от 
детского сада и до того момента, 
когда он вырастет и состоится в 
профессии. В каждой агломера-
ции мы претворяем в жизнь про-
граммы, направленные на соз-
дание современных учреждений 
полного образовательного цик-
ла. И мы не просто строим и на-
полняем оборудованием здания 

– мы создаём уникальную инфра-
структуру комфорта и возмож-
ностей для развития детей.

В основе дошкольного обра-
зования в Кузбассе – семейная 
политика. В первую очередь это 
обеспечение местами в детских 
садах детей до трёх лет, что даёт 
возможность родителям раньше 
приступить к трудовой деятель-
ности. Благодаря региональному 

проекту «Мой новый детский сад» 
в Кузбассе появились современ-
ные детские сады, где обеспечено 
качественное разностороннее до-
школьное образование. В них есть 
оснащённые по последнему слову 
техники спортивно-музыкаль-
ные залы, кабинеты экологии, 
метеоплощадки, пространства 
для изучения ПДД и многое дру-
гое. В рамках проекта капиталь-
но отремонтированы и оснащены 
3 детских сада, в 9 – продолжает-
ся ремонт. За пять лет в рамках 
различных программ в нашем 
регионе построены 27 современ-
ных детских садов. До конца 2023 
года планируем ввести в эксплуа-
тацию ещё 5 учреждений. В 31 
из 34 муниципалитетов Кузбасса 
обеспечена 100-процентная до-
ступность дошкольного образо-
вания. Всё это делается для того, 
чтобы дети росли в комфортных 
условиях, а родители могли спо-
койно работать, не переживая за 
ребёнка. В перспективе каждый 
детский сад должен стать совре-
менным центром для развития и 
подготовки к школе.

Взрослея, ребёнок переходит 
на новый уровень своего раз-
вития. В этот период он должен 
иметь возможность использо-
вать самые передовые знания 
и технологии для собственно-
го развития в точных и гума-
нитарных науках, спорте, куль-
туре, цифровой среде и других 
направлениях – мы с вами об 
этом уже говорили в начале на-
шей беседы. И здесь важно во-
время обновлять школы, стро-
ить новые – где это необходимо. 
Поэтому с 2018 года мы запусти-
ли губернаторский проект «Моя 
новая школа». Он предполага-
ет не просто ремонт и современ-
ное оснащение образовательных 
учреждений, а создание новой 
инфраструктуры, точек обще-
ственного притяжения, сохра-
нение уникальных педагогиче-
ских традиций региона. Всего 
в рамках проекта капитально 
отремонтированы и получи-
ли современную материально-
техническую базу 28 школ на 
21,5 тысячи мест. Всего за 5 лет в 
Кузбассе по разным программам 
построены 11 школ на 7215 мест.

– Как вы оцениваете воз-
можности для получения 
среднего профессионально-
го и высшего образования в 
Кузбассе?

– В послании Федеральному 
Собранию Владимир Владими-
рович Путин обратил внимание 
на развитие среднего профессио-
нального образования в стра-
не, престиж которого за послед-
ние годы ощутимо вырос. У нас в 
Кузбассе есть славные трудовые 
традиции, которые мы не только 
должны сохранить, но и укрепить. 
Окончание на 5-й стр.

2023-й – Год детей в Кузбассе. Что сделано для подрастающего поколения, какие перспективы 
для него есть в нашем регионе и почему так важно уже сегодня думать о будущем,  
нашему корреспонденту рассказал губернатор Сергей Цивилев

Сергей Цивилев: 
«Каждый ребёнок талантлив»

 Фото Константина Полюцкого.
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У НАС ЕСТЬ ВСЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ 

ПОКАЗАТЬ МОЛОДЁЖИ 
ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ 
НЕ ТОЛЬКО НА НЕСКОЛЬКО 
ЛЕТ, А ДЛИНОЮ  
В ЦЕЛУЮ ЖИЗНЬ.  
ЧТОБЫ ЗАКРЕПИТЬ  
ВСЕ ЭТИ ПРИОРИТЕТЫ, 
МЫ РАЗРАБОТАЛИ ПРОЕКТ 
«КУЗБАСС – РЕГИОН 
ДЛЯ ДЕТЕЙ», АНАЛОГОВ 
КОТОРОМУ НЕТ В СТРАНЕ. 

Окончание. Начало на 4-й стр.

Для этого в 2022 году и запу-
стили проект «Мой новый кол-
ледж» – модернизируем и пере-
оснащаем техникумы. На базе 
зданий бывшего Кемеровско-
го высшего военного училища 
связи будет создан «Педагоги-
ческий технопарк» Кузбасско-
го педагогического колледжа. 
В целом в регионе сохранили и 
развиваем мощнейшую базу уч-
реждений среднего профобра-
зования. Рабочие профессии 
становятся всё более востребо-
ванными у молодёжи.

Это будущие кадры для на-
шей промышленности, которые 
очень нужны для продолжения 
экономического развития. На 
рынке труда фиксируем дефи-
цит не рабочих мест, а квалифи-
цированных специалистов, ко-
торый как раз восполнят наши 
выпускники. Процесс небы-
стрый, так как необходимо вре-
мя на подготовку специалистов, 
но благодаря созданным усло-
виям, наставничеству и популя-
ризации рабочих профессий мы 
обязательно достигнем постав-
ленной цели.

Кстати, опыт нашего регио-
на в сфере наставничества – 
тоже уникален. Наставники 
помогают студентам СПО бы-
стрее освоиться в профессии, 
перейти от теоретических за-
нятий к практике, вникнуть в 
производственные процессы на 
предприятиях. Такие молодые 
специалисты – ещё более вос-
требованы работодателями.

У нас также работают 8 ву-
зов и 6 их филиалов, а также 
3 филиала вузов других регио-
нов, в которых обучаются более 
45 тысяч студентов. Мы тща-
тельно изучаем вопрос дефици-
та сотрудников в отраслях и ис-
ходя из этого открываем новые 
направления в вузах.

Могу уверенно сказать, что 
Кузбасс – студенческий реги-
он. Важно, чтобы после окон-
чания школы дети не уезжали 
за пределы Кузбасса, а могли 
получить качественное высшее 
образование здесь, в родном ре-
гионе. В этом году абитуриен-
тов вузов ждут более 7,5 тысячи 
бюджетных мест.

Кузбасс стал образователь-
ным центром не только Сиби-
ри – молодые люди со всех ре-
гионов России и многих других 
стран приезжают сюда, чтобы 
стать студентами наших вузов. 
В целом система высшего обра-
зования у нас динамично раз-
вивается: обновляется матери-
ально-техническая база вузов, 
создаются комфортные усло-
вия для жизни, чтобы студенты 
могли получать качественное и 
современное образование, реа-
лизовать себя в науке, жить, ра-
ботать и развиваться в Кузбассе.

– В своё время самыми ува-
жаемыми в нашей стране 
считали профессии врача и 
учителя. Как, на ваш взгляд, 
Сергей Евгеньевич, вернуть 
сейчас молодёжь в эту сферу?

– Для восполнения дефици-
та специалистов в медицине 
постоянно работаем над соз-
данием условий для обучения, 
всесторонней поддержки тех, 
кто решил выбрать для себя эту 
профессию. Кемеровский го-
сударственный медицинский 
университет Минздрава Рос-

сии в этом году выпустил более 
700 врачей и провизоров. Все-
го в университете более 4 ты-
сяч студентов, 70% из них учат-
ся по целевому направлению от 
регионального министерства 
здравоохранения. С этого года 
программы «Лечебное дело» и 
«Стоматология» появятся и в 
Кемеровском государственном 
университете. В течение трёх 
лет медицинский колледж обе-
спечит в полном объёме сред-
ним медицинским персоналом 
все медучреждения региона – 
там впервые по моему поруче-
нию введён целевой набор.

Конечно, поддерживаем и на-
ших будущих педагогов. «Педа-
гогическая среда» – это инно-
вационный просветительский 
проект в Кузбассе. Он старто-
вал в День российского студен-
чества, затем продолжился в 
рамках Дней науки, и стал тра-
диционным для студентов педа-
гогических направлений. Про-
ект создан с целью повышения 
престижа педагогической про-
фессии. В неформальной обста-
новке в вузах, колледжах, мо-
лодёжных центрах проходили 
встречи представителей орга-
нов государственной власти и 
управления, руководителей об-
разовательных, научных ор-
ганизаций, студентов педаго-
гических направлений вузов, 
колледжей, молодых педагогов 
и активистов.

Сегодня по направлению 
«Образование и педагогиче-
ские науки» в Кемеровском го-
сударственном университете 
и Сибирском государственном 
индустриальном университе-
те обучаются более пяти тысяч 
студентов. С этого года профес-
сию учителя можно получить 
ещё в двух вузах региона: Кеме-
ровском государственном ин-
ституте культуры и Кузбасской 
государственной сельхозакаде-
мии. Абитуриентам предлагает-
ся более 1200 бюджетных мест.

Только так, планомерно, мы 
сможем закрыть имеющий-
ся дефицит подготовленными 
здесь, в Кузбассе, кадрами. Всё 
необходимое для этого есть.

– Наука у нас тоже не стоит 
на месте?

– У нас в регионе открыты 
16 научно-исследовательских 
лабораторий под руководством 
молодых учёных, с 2019 года ра-
ботает Научно-образователь-
ный центр «Кузбасс», который 
входит в первую пятёрку науч-
но-образовательных центров 
мирового уровня. НОЦ объеди-
няет все проекты и разработки, 
отбирает и транслирует лучший 
опыт для развития отечествен-
ной науки и образования, по-
могает внедрять разработки в 
практическую работу предпри-
ятий. Особое внимание кузбас-
ские учёные уделяют изучению 
медицины, информационных 
технологий, угольной отрасли, 

сельского хозяйства. НОЦ «Куз-
басс» реализует единственную 
в стране комплексную програм-
му «Чистый уголь – зелёный 
Кузбасс» с финансированием 
3,6 миллиарда рублей, в рам-
ках которой разрабатывают-
ся 34 инновационных продукта 
и технологии для угольной от-
расли. Целый ряд разработок 
уже внедрены на практике. Это 
показывает нашим молодым 
учёным, что у них есть широкие 
перспективы для применения 
своих знаний.

– А если у молодых лю-
дей есть тяга не к наукам, а 
к тому, чтобы раскрыть свои 
таланты в творческой сфере?

– Напомню, что по решению 
президента России мы ста-
ли одним из четырёх регионов, 
где строят культурно-образо-
вательный комплекс. Уже от-
крыта и работает его часть. Он 
состоит из пяти зданий: хорео-
графической академии и цен-
тральной музыкальной школы 

– на 150 учеников каждая, плюс 
два интерната для постоянного 
проживания детей. Филиал Рос-
сийского государственного ин-
ститута сценических искусств 
(Сибирская Высшая школа му-
зыкального и театрального ис-
кусства) со Школой креатив-
ных индустрий будут сданы в 
2023 году. Сегодня в учрежде-
ниях культурно-образователь-
ного комплекса учатся более 
500 детей.

Кстати, совсем недавно со-
стоялся первый выпуск в фи-
лиале «Сибирский» Цен-
тральной музыкальной школы 

– Академии исполнительского 
искусства. Молодые музыкан-
ты прошли творческие испы-
тания по исполнению сольной 
программы (оркестровые духо-
вые и ударные инструменты) и 
ансамблевому исполнительству.

Здоровое и спортивное 
поколение

– Насколько при этом важ-
но уделять внимание здоро-
вью детей и молодёжи, раз-
витию физической культуры 
и спорта?

– Здоровое поколение – за-
лог успешности Кузбасса. По-
этому вопросу здоровья детей 
мы уделяем особое внимание. В 
этом году педиатрия становит-
ся приоритетным направлени-
ем – мы проводим масштабную 
модернизацию детских отде-
лений. Планируем капитально 
отремонтировать и переосна-
стить детские поликлиники, ка-
бинеты детской реабилитации. 
Это то, что необходимо сделать 
здесь и сейчас. А в ближайшие 
пять лет в Кузбассе будут по-
строены ещё две детские поли-
клиники. Но на этом не оста-
навливаемся – работаем дальше 
над тем, чтобы наши дети по-
лучали медицинскую помощь в 

самых современных медучреж-
дениях.

Важный этап – диспансе-
ризация детей. В этом году её 
прошли 300 тысяч кузбасских 
школьников. К началу следую-
щего учебного года все, у кого 
будут выявлены проблемы со 
здоровьем, пройдут курс лече-
ния и восстановительной ре-
абилитации, наберутся сил. 
Большое внимание уделяем 
детскому отдыху – его орга-
низуем по единой концепции 
«Кузбасское лето». Она объеди-
няет образование, туризм, куль-
туру, спорт, молодёжную поли-
тику и другие сферы.

В Кузбассе сегодня куются 
победы – в том числе в спорте. 
Проделана масштабная рабо-
та по созданию инфраструкту-
ры, за последние четыре года 
открыты более 320 объектов и 
сооружений. Спорт становит-
ся доступным, больше полови-
ны населения придерживаются 
здорового образа жизни. К тому 
же мы создаём единую систему 

– от дворового спорта до спор-
та высших достижений. Это по-
зволяет развивать новые дис-
циплины и растить чемпионов. 
Для этого мы проводим и круп-
ные мероприятия – как всерос-
сийского, так и международ-
ного масштаба. Событие года 

– Вторые зимние Международ-
ные спортивные игры «Дети 
Азии» в Кузбассе, которые про-
ходили с 23 февраля по 5 мар-
та. Они вошли в историю регио- 
на, наша молодёжь осознала, 
что может быть примером для 
сверстников во всём мире. В 
2024 году мы планируем прове-
сти у нас Всероссийские зимние 
спортивные игры среди спорт-
сменов-любителей, а в 2025 
году – летние.

Кузбасс –  
регион победителей

– В Кузбассе очень бережно 
относятся к истории. По ва-
шему мнению, чем героиче-
ские примеры прошлого по-
могут нашим детям?

– Владимир Владимирович 
Путин неоднократно отмечал, 
что историческая память – это 
не только прошлое, это ещё и 
будущее. Именно поэтому мы в 
Кузбассе стремимся дать моло-
дому поколению прочную опо-
ру в виде фундаментальных и 
достоверных знаний родной 
истории, традиций и культу-
ры. Мы разработали единую 
систему воспитания для обще-
го, профессионального и до-

полнительного образования – 
межведомственную стратегию 
развития воспитания «Я – куз-
бассовец». Она направлена, в 
частности, на укрепление меж-
национального и межконфес-
сионального согласия в моло-
дёжной среде.

В регионе работает мобиль-
ный дом «Юнармии» – это уни-
кальный проект, не имеющий 
аналогов в России. Многопро-
фильный учебно-воспитатель-
ный комплекс оснащён высоко-
технологичным оборудованием, 
которое позволяет молодёжи 
разрабатывать, тестировать и 
внедрять инновационные тех-
нологии и идеи. Школьники, 
которые здесь занимаются, уже 
достигли первых значительных 
результатов. А сам кузбасский 
центр стал победителем Все-
российского смотра-конкурса 
«Лучший Дом Юнармии».

На особом контроле – про-
филактика правонарушений 
подростков. В регионе работа-
ет проект «8 шагов по профи-
лактике правонарушений несо-
вершеннолетних». Он включает 
в себя систему учёта ребят, на-
ходящихся в зоне риска, систе-
му наставничества для трудных 
подростков, создание условий 
для получения профессии, про-
фильные смены в центрах воен-
но-патриотического воспита-
ния «Авангард», туристические 
походы по маршрутам Кузбас-
са, приобщение к волонтёрской  
деятельности и другие меры.

– В нашем регионе прово-
дится много масштабных ме-
роприятий, вы уже упомяну-
ли «Дети Азии». Но это были 
именно детские спортивные 
соревнования. А другие со-
бытия – тоже для детей?

– За пять лет Кузбасс стал од-
ним из лидеров по созданию 
возможностей для самореали-
зации и развития подрастаю-
щего поколения. Для этого мы 
проводим большое количество 
мероприятий – форумов, фе-
стивалей и конференций, как 
региональных и всероссийских, 
так и международных.

В этом году второй раз про-
шёл международный фестиваль 
«Ночь Юрия Гагарина», кото-
рый показал, что тема освоения 
космоса интересна молодёжи. 
А это – новые кадры для нау-
ки, для космической отрасли. В 
Кузбассе также прошли Меж-
дународная онлайн-олимпиа-
да «По следам первых» и Меж-
дународная онлайн-олимпиада 
«Звёзды. Космос. Гагарин».

Всё, о чём я рассказал, вли-
яет на качество и уровень жиз-
ни наших детей. За последние 
пять лет сделано действитель-
но многое для того, чтобы у нас 
росло здоровое, образованное, 
спортивное, культурное и па-
триотичное поколение. Кузбасс 
становится регионом, где пре-
стижно учиться, жить, рабо-
тать, создавать семью и растить 
детей.

Но на этом не останавлива-
емся. Впереди у нас много рабо-
ты. И в этот процесс вовлечены 
все жители региона – мы меня-
ем Кузбасс вместе. Это настоя-
щая командная работа, которая, 
несомненно, приведёт к успеху. 
Наша сила – в нашем единстве. 
Вместе мы сделаем наш Кузбасс 
лучше.

У НАС РАБОТАЮТ 8 ВУЗОВ  
И 6 ИХ ФИЛИАЛОВ, А ТАКЖЕ 3 ФИЛИАЛА ВУЗОВ 
ДРУГИХ РЕГИОНОВ, В КОТОРЫХ ОБУЧАЮТСЯ  

БОЛЕЕ 45 ТЫСЯЧ СТУДЕНТОВ. МЫ ТЩАТЕЛЬНО ИЗУЧАЕМ 
ВОПРОС ДЕФИЦИТА СОТРУДНИКОВ В ОТРАСЛЯХ  
И ИСХОДЯ ИЗ ЭТОГО ОТКРЫВАЕМ НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ  
В ВУЗАХ.
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// личные приемы // к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! 18 и 20 июля 
2023 года согласно графику в администра-
ции правительства Кузбасса проводятся 
личные приемы:

18 июля (вторник) – Орлов Глеб Владими-
рович – заместитель губернатора Кузбасса 
(по строительству и жилищно-коммунальному 
хозяйству), прием в 10.00.

18 июля (вторник) – Пятовский Антон 
Александрович – заместитель председателя 
правительства Кузбасса (по вопросам образо-
вания, науки и молодежной политики),  
прием в 14.00.

20 июля (четверг) – Панов Андрей 
Анатольевич – заместитель губернатора 
Кузбасса (по топливно-энергетическому 
комплексу, транспорту и экологии), прием 
в 14.00.

По вопросу записи на личный прием к 
должностным лицам правительства Куз-
басса в соответствии с их полномочиями 
необходимо обратиться в приемную граждан 
администрации правительства Кузбасса по 
телефонам: 8 (3842) 58-37-81, 58-37-36, 
время работы приемной граждан – с 8.30 
до 17.30.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

В Сообщении № 5664637 от 27.10.2020, опубли-
кованном в Едином федеральном реестре сведе-
ний о банкротстве (https://old.bankrot.fedresurs.ru/
MessageWindow.aspx?ID=DAF9DAEE0905092814D
4F6E5838D2B2F), организатор торгов ООО «Гарда 
Ком» сообщил о результатах открытых торгов в 
форме аукциона с закрытой формой предоставле-
ния предложений о цене имущества ООО «Красно-
бродский Южный» (ИНН 4202037762) (код торгов 
№ 0018196, сообщение № 77033428033, опублико-
ванное в газете «КоммерсантЪ» в № 151(6872) от 
22.08.2020 на стр. 116), проводившихся в электрон-
ной форме по адресу «Электронная торговая пло-
щадка ELECTRO-TORGI.RU» (адрес в сети «Интер-
нет» www.bankrupt.electro-torgi.ru) 07.10.2020 г. в 
1600 мск: торги по Лоту № 1 – признаны несосто-
явшимися, так как к участию в торгах был допущен 
только один заявитель.

В этой связи был заключен договор купли-про-
дажи № КБЮ-1 от 20.10.2020 с ООО «ДРАЙЗЭН» как 
единственным участником торгов, о чем на сайте 
ЕФРСБ было опубликовано вышеуказанное сооб-
щение № 5664637 от 27.10.2020 года.

Конкурсный кредитор ООО «Промышленная 
Компания «Промсервис» (ОГРН: 1135476187131) 
уведомляет всех лиц, желавших приобрести пред-
ложенное к реализации на торгах имущество ООО 
«Краснобродский Южный» (ОГРН: 1094202002003; 
ИНН: 4202037762) в составе лота № 1, отражен-
ного в файле «Состав имущества, Отчет по оцен-
ке Лоты № 1 и № 2 (залог).docx», приложенном к 
Сообщению № 5351664 от 21.08.2020, опублико-
ванном в Едином федеральном реестре сведе-
ний о банкротстве (https://old.bankrot.fedresurs.ru/
MessageWindow.aspx?ID=0296112B73E7F919C294B
C5E84CE17DE&attempt=1), о рассмотрении в Арби-
тражном суде Кемеровской области в рамках дела 

№ А27-9400/2019 обособленного спора, возбуж-
денного по заявлению о признании вышеуказан-
ных торгов недействительными.

Кроме того Конкурсный кредитор ООО «Про-
мышленная Компания «Промсервис» дополнитель-
но сообщает следующее.

В Сообщении № 5841843 от 03.12.2020, опубли-
кованном в Едином федеральном реестре сведе-
ний о банкротстве (https://old.bankrot.fedresurs.ru/
MessageWindow.aspx?ID=259DBBFB096720ABD9B
4BE64533C68A1), организатор торгов ООО «Гарда 
Ком» сообщил о результатах торгов в форме пу-
бличного предложения по продаже имущества 
должника ООО «Краснобродский Южный» (Объ-
явление № 77033485654 в газете «КоммерсантЪ» 
№ 196 (6917) от 24.10.2020 на стр. 114), прово-
дившихся с 00.00 мск 26.10.2020 г. по 00.00 мск 
25.12.2020 г.: торги по Лоту № 1 признаны состо-
явшимися.

В связи с чем был заключен договор купли-про-
дажи № КБЮ-2 от 12.12.2020 с победителем торгов 
ООО «ДРАЙЗЭН», о чем на сайте ЕФРСБ было опу-
бликовано сообщение № 5979958 от 29.12.2020 года 
(https://old.bankrot.fedresurs.ru/MessageWindow.asp
x?ID=27E096C9ECD6E2083BE4476A2EEB1031).

В этой связи конкурсный кредитор ООО «Про-
мышленная Компания «Промсервис» просит от-
кликнуться всех лиц, желавших приобрести со-
ответствующее имущество должника ООО 
«Краснобродский Южный», и сообщить о причинах, 
по которым они воздержались от подачи заявок и 
от участия в вышеуказанных торгах по реализации 
имущества должника.

Соответствующие письма-уведомления просим 
направить либо по адресу ООО «Промышленная 
Компания «Промсервис» (630008, Россия, Новоси-
бирская обл., город Новосибирск, ул. Восход, д. 46, 
этаж 1), либо по электронной почте конкурсного 
кредитора (ppk_promservis@mail.ru).

Организатор торгов – государственная корпора-
ция «Агентство по страхованию вкладов» (109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4, электронная по-
чта: etorgi@asv.org.ru), являющаяся на основании 
решения Арбитражного суда Кемеровской обла-
сти от 2 августа 2019 г. по делу № А27-15174/2019 
конкурсным управляющим (ликвидатором) Акци-
онерным обществом «Кемеровский социально-
инновационный банк» (АО «Кемсоцинбанк», адрес 
регистрации: 650000, Кемеровская область, г. Ке-
мерово, Центральный район, ул. Дзержинского, 
дом № 12, ИНН 4207004665, ОГРН 1024200001891) 
(далее – финансовая организация), сообщает о ре-

зультатах проведения первых электронных торгов 
в форме открытого аукциона с открытой формой 
представления предложений по цене приобрете-
ния имущества финансовой организации (сообще-
ние 77034237351 в газете «Коммерсантъ» от 6 мая 
2023 г. № 80 (7525)), проведенных 28 июня 2023 г. 
(далее – Торги). 

Торги признаны несостоявшимися по основани-
ям, предусмотренным п. 17 ст. 110 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротстве)». 

Порядок проведения повторных Торгов, а также 
иные необходимые сведения определены в сооб-
щении о проведении торгов. 

Организатор торгов – финансовый управ-
ляющий Илиевой Марии Бранимировны (ИНН 
420546620954, г. Кемерово), Седельников Ев-
гений Федорович (тел. 89039074278, sedelnik@
bk.ru, ИНН 420900046481, г. Кемерово, пр. Ок-
тябрьский, 63-23), член ААУ «ЦФОП АПК» (ИНН 
7707030411, г. Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 32, 
стр. 1), утвержденный решением АС Кемеров-
ской обл. от 07.12.2022 № А27-9147/2022, СО-
ОБЩАЕТ о проведении открытых торгов в элек-
тронной форме на электронной площадке ООО 
«ЦДТ», bankrot.cdtrf.ru (эл. площадка, Опера-
тор). Лот № 1, автомобиль VOLKSWAGEN POLO, 
2017 г.в., V1N XW8ZZZ61ZJG013504, цвет чер-
ный. Начальная цена – 825 840,00 руб. Аукцион 
путем повышения цены на 10% – «шаг аукцио-
на». Ознакомление с имуществом – по адресу 

Организатора, т. 89039074278. Прием заявок, 
документов в электронной форме, с эл. циф-
ровой подписью заявителя, с 8.00 17.07.2023 г. 
до 18.00 18.08.2023 г., на сайте ООО «ЦДТ». 
Здесь и далее время московское. Проведе-
ние торгов осуществляется Оператором в 8.00 
24.08.2023 г. Размер задатка – 10% от началь-
ной цены лота. Оплата: Илиева Мария Брани-
мировна, ИНН 420546620954, реквизиты р/с 
40817810324074018218, ФИЛИАЛ № 5440 БАН-
КА ВТБ (ПАО) г. Новосибирск, БИК 045004719, 
к/с 30101810450040000719.

Остальные обязательные условия оформле-
ния заявки и торгов размещены на сайте ЕФРСБ 
(Едином федеральном реестре сведений о бан-
кротстве) № 11913352 от 09.07.2023 г.

Уважаемые кузбассовцы! С 17 по 21 июля 2023 года вы 
можете обратиться к заместителям губернатора Кузбасса, 
заместителю председателя правительства Кузбасса, руко-
водителям исполнительных органов Кемеровской области 

– Кузбасса по телефонам прямой линии:

17 июля (понедельник) – Турбаба Ольга Владиславовна –  
заместитель губернатора Кузбасса (по внутренней политике),  
тел. 8 (3842) 58-42-33 (с 15 до 16 часов).

– Бойко Евгений Васильевич – начальник департамента по охра-
не объектов животного мира Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-46-71  
(с 15 до 17 часов).

18 июля (вторник) – Старосвет Леонид Владимирович – заме-
ститель председателя правительства Кузбасса – министр промыш-
ленности и торговли Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-78-61  
(с 15 до 16 часов).

19 июля (среда) – Федюнина Елена Геннадьевна – министр 
социальной защиты населения Кузбасса, тел. 8 (3842) 75-85-85  
(с 15 до 17 часов).

– Беглов Дмитрий Евгеньевич – министр здравоохранения Куз-
басса, тел. 8 (3842) 36-42-84 (с 15 до 17 часов).

20 июля (четверг) – Орлов Глеб Владимирович – заместитель 
губернатора Кузбасса (по строительству и жилищно-коммуналь-
ному хозяйству), тел. 8 (3842) 36-82-40 (с 15 до 16 часов).

21 июля (пятница) – Пытченко Константин Владимирович – 
министр экономического развития Кузбасса,  
тел. 8 (3842) 58-72-67 (с 14 до 16 часов).

Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 часов до 
17.30 часов работает телефон обращений к губернатору Кузбасса: 
8 (3842) 58-41-97.
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Свет в домах кузбассовцев

Свет и тепло в домах людей, 
бесперебойная работа больших 
и малых предприятий, больниц, 
школ и детских садов, научные от-
крытия, спортивные достижения, 
искусство и творчество – из этого 
складывается наша сегодняшняя 
жизнь. И всё это невозможно без 
электроэнергии, стабильный по-
ток которой ежедневно обеспечи-
вают сотни людей, высококвали-
фицированных профессионалов.

Энергетика – это сложная и 
многогранная отрасль, предста-
вители которой несут большую 
ответственность перед жителями 
Кузбасса. Становление кузбасской 
энергосистемы неразрывно связа-

но с развитием угольной отрасли, 
ведь первая электростанция у нас 
была построена для нужд Анжер-
ских копей ещё в начале XX века. 
Энергетики были опорой регио-
на в самые сложные времена – и в 
период Великой Отечественной, и 
в неспокойные 90-е. С тех пор мы 
прошли большой путь: сегодня 
суммарная мощность наших элек-
тростанций составляет 5,5 гига-
ватт, а энергосистема Кемеров-
ской области является одной из 
крупнейших в стране.

Уважаемые коллеги! Дорогие 
энергетики! Поздравляю вас с 
юбилеем энергосистемы Кузбас-
са! Вы трудитесь добросовестно 

и честно, принимая на себя от-
ветственность за качество жиз-
ни кузбассовцев. Желаю вам со-
хранить стабильность работы! 
Наш сегодняшний день – заслу-
га многих поколений ветеранов, 
которые создавали и развивали 
нашу энергосистему даже в са-
мые сложные годы. Огромная им 
благодарность!

Успехов всем нам в выбран-
ном деле! Энергии на воплоще-
ние в жизнь самых амбициозных 
планов!

С уважением, 
генеральный директор   

ПАО «Кузбассэнергосбыт»  
Л.П. Петров.

Уважаемые коллеги! 
От лица ПАО «Кузбассэнергосбыт» и от себя лично  

поздравляю вас с 80-летием энергосистемы Кузбасса!

В начале июля 1943 года Госу-
дарственный комитет обороны 
принял решение об образова-
нии районного энергетического 
управления «Кемеровоэнерго». 
В то время мощность формирую- 
щейся региональной энерго-
системы составляла ненамно-
го больше, чем, например, мощ-
ность одного энергоблока на 
Томь-Усинской ГРЭС сейчас. Но 
тогда это был высокий показа-
тель, достигнутый самоотвер-
женным трудом тех, кто ковал в 
тылу Великую Победу.

В состав нового объединения 
80 лет назад вошли электростан-
ции Управления Северного и 
Южного районов электросетей, 
ремонтно-механический завод, 
Энергосбыт и Центральная про-
изводственно-исследователь-
ская лаборатория.

На сегодняшний день энерго-
система Кузбасса – целостный 
организм, который продолжает 
развиваться. В 2006 году энерго-
предприятия региона были раз-
делены по видам деятельности: 
генерация энергии, её транспор-
тировка и сбыт.

Все эти годы энергетики со-
вместно со смежными отрас-
лями выполняли сложнейшие 
проекты модернизации действу-
ющих и открытия новых объек-
тов.

Так, в 2014 году была введе-
на в строй газовая электростан-
ция – ГТЭС «Новокузнецкая». В 
том же году по государственной 
программе Договоров предо-
ставления мощности (ДПМ) мо-

дернизировали две крупнейшие 
электростанции региона – Белов- 
скую и Томь-Усинскую ГРЭС.

В 2020 году энергетики при-
ступили к реализации запла-
нированного ещё 40 лет назад 
грандиозного, но забытого со 
временем проекта. Это транс-
формация теплоснабжения Бе-
ловского округа – четвёртого 
по численности населения в об-
ласти после Кемерова, Новокуз-
нецка и Прокопьевска.

В итоге от Беловской ГРЭС 
построили 12-километровую 
тепломагистраль до центра Бе-
лова. Параллельно нарастили 
теплофикационную мощность 
конденсационных турбин на са-
мой электростанции. Это по-
зволило закрыть шесть неэко-

логичных малоэффективных 
котельных.

Сегодня по установленной 
мощности энергосистема Куз-
басса – в лидерах по Сибири. 
Она включает: 12 электростан-
ций, 7 тысяч километров развет-
влённой сети линий электропе-
редачи класса напряжения выше 
35 киловольт.

«Угольная генерация энерго-
системы Кузбасса и других регио- 
нов остаётся надёжной опорой 
энергосистемы всей России в ус-
ловиях периодического сниже-
ния производственной доли ГЭС 
из-за низкой водности и увели-
чения энергопотребления в Си-
бири», – подчеркнул замести-
тель губернатора Андрей Панов.

«В энергетике Кузбасса тру-
дятся 23 тысячи человек. И сей-
час, в этот момент, современные 
Прометеи находятся на трудо-
вом посту, обеспечивая надёж-
ную работу наших предприятий, 
помогая нашим жителям жить, 
работать и отдыхать в комфорт-
ных условиях, – обратился к 
труженикам отрасли губернатор.

Небольшой коллективный 
портрет кузбасской генерации: 
самый молодой коллектив ра-
ботает на Кемеровской ГРЭС. 
Средний возраст сотрудников 

– 43,5 года. Наиболее много-
численна по персоналу – Томь-
Усинская ГРЭС, крупнейшая 
электростанция Кузбасса. Здесь 
трудится 709 человек. А самый 
высокий процент специалистов 
с высшим образованием – на га-
зотурбинной электростанции 
«Новокузнецкая», тут их 70%. 
Однако коллектив здесь самый 
малочисленный. Здесь работает 
всего 56 человек. 

Среди крупных электростан-
ций больше всего дипломиро-
ванных специалистов трудится 
на Кемеровской ГРЭС и Ново-
Кемеровской ТЭЦ. Доли у них 
равные – 43%. 

А вот средний трудовой стаж 
самый большой у работников 
Кемеровской теплосетевой ком-
пании и Кузнецкой ТЭЦ. Он пре-
высил 24 года.

Немного статистики: за 6 ме-
сяцев текущего года семь генери-
рующих предприятий  СГК сум-
марно выработали 19 573 млн 
кВт⋅ч электроэнергии. На 13,1% 
больше, чем за аналогичный пе-
риод 2022 года.

Рост показали все электро-
станции за исключением Кеме-
ровской ГРЭС. По заданию Си-
стемного оператора в июне она 
оставалась полностью разгруже-
на по электрической мощности, 
обеспечивая лишь производство 
и поставку тепловой энергии (в 
горячей воде) в единый сетевой 
контур левобережья Кемерова. 
Также за 2022 год бригады спе-
циалистов по региону отремон-
тировали более 400 км электро-
сетей и более 80 энергоблоков.

По инвестиционной програм-
ме «Россети» модернизировали в 
2022 году противоаварийную ав-
томатику на подстанции 220 ки-
ловольт «Западно-Сибирская» – 
для промплошадки ЕВРАЗ ЗСМК 
в Новокузнецке. Также сетевики 
построили линию электропереда-
чи 220 киловольт «Междуречен-
ская – Степная» и реконструиро-
вали подстанцию 220 киловольт 
«Междуреченская».

Также появились новые под-

станция и линия электропере-
дачи 110 киловольт для разреза 
«Кийзасского», стартовала ре-
конструкция сетей для Россий-
ских железных дорог по проек-
ту БАМ-2.

Кроме того, по оценкам экс-
пертов, работа предприятий на 
территории созданной в ноябре 
2022 года особой экономиче-
ской зоны (ОЭЗ) «Кузбасс» тре-
бует 200 МВт мощности, в связи 
с чем планируется в перспективе 
построить ЛЭП 110 кВ и четыре 
подстанции (на два трансформа-
тора по 63 МВА каждая). Также 
среди задач «Россетей» – элек-
трификация северо-западного 
транспортного обхода Кемерова, 
запитка нового терминала ново-
кузнецкого аэропорта и другие 
инфраструктурные проекты.

Перед энергосистемой регио-
на стоят следующие задачи:

– завершение модернизации 
Томь-Усинской ГРЭС с созда-
нием оборотной системы тех-
нического водоснабжения к 
2026 году, начало в 2023 году 
капитального ремонта электро-
фильтров на Кемеровской ГРЭС, 
планомерное продолжение пе-
ревода потребителей с неэффек-
тивных котельных на мощности 
электростанций.

Важнейшая задача, которую 
ставит губернатор Сергей Ци-
вилев, – это электрификация 
Шерегеша. Посёлок уже в этом 
году получит статус города, ста-
нет территорией комплексного 
развития, что поможет выйти 
спортивно-туристическому ком-
плексу на мировой уровень и 
стать всесезонным. Регион про-
должит развивать территории 
опережающего развития и осо-
бую экономическую зону про-
мышленно-производственного 
типа «Кузбасс». Особое внима-
ние будет по-прежнему уделе-
но снятию инфраструктурных 
ограничений для реализации 
неугольных проектов и ликви-
дации административных ба-
рьеров для предпринимателей.

Виктор Десницкий.

С 80-летием энергосистемы нашего региона по 
поручению Сергея Цивилева ветеранов и спе-
циалистов отрасли на торжественном собрании 
в посёлке Инской поздравил заместитель  
губернатора Андрей Панов. В ходе мероприя-
тия областные и ведомственные награды были 
вручены лучшим работникам и ветеранам  
отрасли. Для них также состоялся  
праздничный концерт.
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От турбин  
до искусственного интеллекта

 Один из важных проектов энергетики Кузбасса сегодня – модернизация Томь-
Усинской ГРЭС.

Одна из самых крупных в 
стране энергосистем отмеча-
ет юбилей: ровно 80 лет назад, 
3 июля 1943 года, Государствен-
ный комитет Обороны принял 
решение об образовании Район-
ного энергетического управле-
ния «Кемеровоэнерго».

Тогда мощность формирую-
щейся региональной энергоси-
стемы составляла ненамного 
больше, чем, например, мощ-
ность одного энергоблока на 
Томь-Усинской ГРЭС сейчас.

Но это был высокий показа-
тель, созданный буквально по-
том и кровью, – время тяжёлое, 
военное. Каждый киловатт-час 
был жизненно необходим.

Немного  
славной истории

Мощный импульс становле-
нию будущей энергосистемы 
дала реализация плана ГОЭЛ-
РО. Одной из первых кузбасских 
станций, построенных по этому 
плану,  стала Кемеровская ГРЭС. 
Её строительство началось в 
сентябре 1930 г. 

Предприятие планирова-
лось оснастить импортным обо-
рудованием, но поставки затя-
гивались, а затем и вовсе были 
поставлены под угрозу. Поэто-
му советское правительство ре-
шило наладить производство  
отечественного энергооборудо-
вания. Кемеровская ГРЭС – одна 
из первых электростанций в Рос-
сии, которая была построена и 
укомплектована агрегатами, вы-
полненными по проектам совет-
ских инженеров и конструкторов. 

Параллельно со строитель-
ством первых электростанций 
шло сооружение высоковольт-
ных линий электропередачи и 
подстанций напряжением 35 
и 110 кВ. Основа для создания 
единой энергетической систе-
мы Кузбасса была заложена в 
1936 году – с вводом в эксплуата-
цию ВЛ-110 кВ между Беловом и 
Прокопьевском ТЭЦ КМК и Ке-
меровская ГРЭС стали работать 
на общую электрическую сеть.

В 1939 году начала работу ещё 
одна электростанция – Кемеров-

ская ТЭЦ, которая обеспечивала 
электроэнергией правый берег 
города Кемерово.

В исторический день, 3 июля 
1943 г., Государственный коми-
тет Обороны принял решение об 
образовании Районного энерге-
тического управления «Кемеро-
воэнерго» (в «Кузбассэнерго» оно 
было переименовано 9 лет спу-
стя). В его состав, наряду с элек-
тросетями, ремонтными и сбы-
товыми предприятиями, вошла и 
Кемеровская ГРЭС. Первый тур-
богенератор станции мощностью 
24 МВт был пущен в пробную экс-
плуатацию 31 января 1934 года.

Строительство ещё одной 
важной станции для энергетики 
региона – Кузнецкой ТЭЦ – было 
намечено ещё в 1940 г. Уже был 
вырыт котлован под главный 
корпус, но началась война, строи- 
тельство свернули. А через не-
сколько месяцев вновь возоб-
новили и вели стремительными 
темпами, по законам военно-
го времени. Турбоагрегат и два 
котла были поставлены лишь в 
конце 42-го – их демонтирова-
ли с Ленинградской ГРЭС спе-
циально для металлургического 
Кузбасса. 17 июня 1944 г. Куз-
нецкая ТЭЦ дала первый ток.

В сентябре 1955 г. заработа-
ла Ново-Кемеровская ТЭЦ. В об-
ластном центре эта электростан-
ция – самая молодая и первая по 
установленной электрической 
мощности. 

История её строительства не-
разрывно связана с сооружени-
ем в конце 40-х Новокемеров-
ского химкомбината. В состав 
«Кузбассэнерго» станция вошла 
22 сентября 1955 года, а первые 
киловатт-часы выдала в сеть 
чуть раньше, 6 сентября 1955 г. 
в 6 часов 20 минут. Именно с та-
кой точностью внесена запись 
персоналом в оперативный жур-
нал предприятия. 

в 2009 г. в эксплуатацию 
был введён новый турбоагрегат 
№ 15 установленной электри- 
ческой мощностью 100 МВт и те-

пловой мощностью – 160 Гкал/
час, который был построен в 
рамках реализации ДПМ. 

В ноябре 1958 г. первый про-
мышленный ток дала Томь-
Усинская ГРЭС – одна из первых 
в СССР и первая в Сибири элек-
тростанция, на которой была 
применена многоблочная схе-
ма установки агрегатов. Томь-
Усинская ГРЭС строилась не-
бывалыми темпами. С момента 
расчистки котлована под стан-
цию и до пуска первого 100-ме-
гаваттного блока прошло всего 
5 лет. Электростанция сооружа-
лась в три очереди. В 1969 году, 
с вводом последнего девято-
го блока, строительство Томь-
Усинской ГРЭС было оконче-
но, и электростанция вышла на 
проектную мощность 1300 МВт, 
став в те годы крупнейшей  
электростанцией в Сибири.

В июне 1964 г. была пущена в 
эксплуатацию Беловская ГРЭС, 
одна из крупнейших электро-
станций кузбасской энергоси-
стемы. Сегодня на её долю при-
ходится без малого треть всей 
вырабатываемой электроэнер-
гии в Кузбассе. 

День сегодняшний
Энергосистема – живой ор-

ганизм. С момента создания 
и по сей день она продолжает 
обновляться и развиваться. В 
2006 году предприятия энерго-
системы были разделены по ви-
дам деятельности: генерация 
энергии, транспорт и сбыт. 

Сфера генерации тепло- и 
электроэнергии и теплосетевой 
комплекс энергосистемы Куз-
басса сегодня в значимой части 
представлен предприятиями 
Сибирской генерирующей ком-
пании. 

В 2014 году была пущена в 
эксплуатацию новая, уникаль-
ная для угольного региона га-
зовая электростанция ГТЭС 
«Новокузнецкая», завершилась 
модернизация двух крупнейших 
электростанций региона – Белов- 
ской и Томь-Усинской ГРЭС.

ГТЭС «Новокузнецкая» – са-
мая молодая электростанция 

региона. В следующем году ей 
исполнится 10 лет. Она была со-
оружена для того, чтобы опера-
тивно реагировать на пиковые 
нагрузки.

Перед энергетиками в настоя- 
щее время стоят не менее мас-
штабные и сложные задачи, чем 
в прошлом: модернизация Томь-
Усинской ГРЭС с созданием обо-
ротной системы технического 
водоснабжения, капитальный 
ремонт электрофильтров на Ке-
меровской ГРЭС, грандиоз-
ная перекладка тепловых сетей 
в 2023 году в Кемерове (около 
18 км) и многое другое. 

Так, строительство трёх гра-
дирен на Томь-Усинской ГРЭС 

– проект уникальный. Он по-
зволит существенно уменьшить 
воздействие электростанции 
на окружающую среду. Сейчас 
проводятся работы на вспомо-
гательных конструкциях гра-
дирни № 1, завершён первый 
этап возведения градирни № 2. 
Возводится циркуляционная 
насосная станция с общей ги-
дравлической нагрузкой 96 тыс. 
кубометров/час.

Ещё один важный проект, 
также связанный с экологи-
ей, – поэтапное обновление га-
зоочистного оборудования на 
Кемеровской ГРЭС. Сейчас там 
набирает темп проект по капре-
монту электрофильтра котло-
агрегата № 14 и идут подгото-
вительные работы по ремонту 
электрофильтра котла № 16».

История энергетики регио-
на тесно связана с её жизнью се-
годня. Подчеркнуть это помогла 
нейросеть, которая обработала 
ретрофотографии и придала им 
современный колорит. Увидеть 
их можно на информационном 
портале sibgenco.online в разделе 
«Кемеровская область». А один 
пример мы публикуем здесь, на 
страницах «Кузбасса».

В честь юбилея энергосисте-
мы ветераны и работники куз-
басских предприятий Сибирской 
генерирующей компании были 
отмечены областными награда-
ми, которые вручил заместитель 
губернатора Андрей Панов.

Дмитрий Уваров.

Энергосистема Кузбасса отмечает 80-летие со дня основания

 Снимок сотрудников Кемеровской ТЭЦ предположительно 1970-х 
годов нейросеть сделала более чётким, цветным и объёмным.

 Заместитель губернатора на-
градил ветеранов и работников 
энергосистемы. На фото –  
ветеран Кемеровской ТЭЦ  
Александр Гарпинченко (слева).

 Предприятия энергетики – надёжная опора жизни всего региона. И 80 лет назад,  
и сегодня.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// обзор событий // туризм

Познавательные путешествияНасыщенное лето

// соболезнования

Полный кавалер ордена Трудовой 
Славы (1976, 1982, 1990) Анато-

лий Григорьевич Кортелев – из числа 
людей старой закалки.

Родился он 8 ноября 1944 года 
в городе Сталинске, жил в Кузнец-
ке, учился в школах 21, 71. С детства 
любил заниматься спортом, бегал 
на лыжах. О его спортивных успе-
хах писала газета «Пионерская прав-
да». По характеру он человек волевой, 
спокойный, настойчивый. Поэтому 
его пригласили в юношескую сбор-
ную города по футболу вратарём.

После школы он получил специ-
альность слесаря и устроился рабо-
тать в 1967 году на НКАЗ. С завода 
его призвали на службу в армии, во 
внутренние войска г. Москвы, в па-
радный расчёт.

После службы в армии Анатолий 
вернулся работать на завод, в род-
ной ему второй электролизный цех, в 
корпус № 7 электролизником, в бри-
гаду Николая Коновалова.

Новая работа захватила Анато-
лия. Он стал повышать свой профес-
сиональный уровень. Сдал экзамен 
на высокий шестой разряд.

В 1972 году Анатолия Григорьеви-
ча назначили звеньевым, что предпо-
лагало большую ответственность. 
Работа, конечно, не из лёгких, но 
Анатолий с уважением и гордостью 
относился к своей профессии.

Славные трудовые успехи Анато-
лия Григорьевича, профессионализм, 
внедрение новых технологий, посто-
янное совершенствование своего ма-
стерства были отмечены тремя орде-
нами Трудовой Славы.

Проработав более 37 лет, в 
2003 году Анатолий Григорьевич вы-
шел на заслуженный отдых накануне 
своего 60-летия. Провожали его всем 
коллективом, благодарили за трудо-
любие, за спортивные достижения, 
за настоящую мужскую дружбу.

Мы его спросили: «В чём секрет 
вашего успеха?»

«Постоянно стремиться к знани-
ям, узнавать всё новое и применять в 
работе, умение работать с коллекти-
вом, ценить и уважать людей», – от-
ветил Анатолий Григорьевич. 

С супругой Галиной Николаевной 
они воспитали прекрасного сына Ев-
гения, который тоже пошёл по сто-

пам отца. Он работал начальником 
цеха по ремонту оборудования.

В 2003 году Анатолия Григорьевича 
наградили медалью «За особый вклад 
в развитие Кузбасса» II степени. На за-
служенном отдыхе Анатолий Григо-
рьевич проявил себя в наставничестве. 
Особая дружба завязалась с учащи-
мися школ № 10, 50, 100. Он проводил 
удивительные встречи с интересными 
рассказами об истории завода, рабо-
те электролизника, о крепких трудо-
вых отношениях металлургов, чувстве 
локтя и рабочей чести. 

Так и продолжает жить связь по-
колений, где ежедневный рабочий 
подвиг перекликается с историей 
страны, её молодым поколением и 
его будущим.

С хорошим настроением встреча-
ет Анатолий Григорьевич День ме-
таллурга! Он поздравляет всех ме-
таллургов с профессиональным 
праздником. И желает всем здоровья, 
счастья, стабильности, а ветеранам – 
низкий поклон за труд.

Татьяна Куликова,  
член Союза журналистов России, 

ветеран НКАЗа.

Кемеровская региональная 
общественная организация ве-
теранов, Кузбасский совет вете-
ранов угольной промышленно-
сти, Совет ветеранов угольной 
промышленности г. Кемерово, 
советы ветеранов г. Кемерово и 
Рудничного района с глубоким 
прискорбием извещают, что на 
86-м году ушёл из жизни вете-
ран угольной отрасли 

ЯЗОВСКИЙ  
Борис Сергеевич.

Родился Борис Сергеевич 
18 августа 1937 года в г. Анжеро-
Судженске Кемеровской области. 
После окончания горного техни-
кума и горного института жизнь 
Бориса Сергеевича была тесно 
связана с угольной промышлен-
ностью. Получив диплом горного 
инженера, он 35 лет проработал 
на старейшей шахте Кемеровско-
го рудника – шахте «Северная», 
награждённой орденом Отече-
ственной войны I степени.

В сложнейших горно-геологи-
ческих условиях прошёл все сту-
пени горняка: проходчика, гор-
ного мастера, начальника участка, 
заместителя главного инженера.

Борис Сергеевич отдал много 
энергии и общественной работе. 

В 1985 году он был избран предсе-
дателем профсоюзного комитета 
шахты, где был принципиальным, 
корректным и общительным ру-
ководителем, пользовался боль-
шим авторитетом.

После выхода на пенсию 
Б.С. Язовский в течение 18 лет 
возглавлял ветеранскую орга-
низацию закрытой шахты «Се-
верная». На этой должности он 
внёс большой вклад в сохране-
ние исторической памяти о шах-
те и шахтёрах: по его инициативе 
и при непосредственном участии 
прошла реконструкция памятни-
ка шахтёрам на проспекте Шах-
тёров в Рудничном районе, соз-
дана аллея трудовой славы шахт 
города Кемерово, реконструиро-
вана стела на братском захороне-
нии погибших от взрыва метана 
шахтёров на шахте «Северная» в 
1947 году, создана книга об исто-
рии шахты «Северная». 

Борис Сергеевич много за-
нимался общественной рабо-

той: член Пленума областного 
Кузбасского Совета работников 
угольной промышленности, член 
президиума совета ветеранов 
Рудничного района, член район-
ного Совета общественности.

Награждён медалями: «За тру-
довое отличие», «За доблестный 
труд. В ознаменование 100-летия 
со дня рождения В.И. Ленина», 
почётной грамотой Министер-

ства угольной промышленности 
СССР, удостоен знака «Шахтёр-
ская слава» трёх степеней, меда-
лью «Ветеран труда».

Светлая память о замечатель-
ном человеке Борисе Сергеевиче 
Язовском навсегда останется в 
наших сердцах.

Выражаем искреннее собо-
лезнование его родным и близ-
ким.

Н.П. Неворотова, председатель региональной обществен-
ной организации; Ю.Н. Ведяпин, председатель Кузбасско-

го совета ветеранов угольной промышленности; В.С. Балахо-
нов, председатель совета ветеранов г. Кемерово; В.А. Демидов, 

председатель совета ветеранов угольной промышленности 
г. Кемерово; Э.П. Пономарёва, председатель Рудничного рай-

онного совета ветеранов г. Кемерово.

•••
Кемеровская региональная организация ветеранов выражает глу-

бокое соболезнование сотруднику аппарата Галине Аркадьевне Яку-
ниной и её близким по поводу ухода из жизни на 87-м году её мамы 

ЯКОРЕВОЙ  
Нины Петровны.

В ветеранских рядах было немало активистов – 
ветеранов Великой Отечественной войны, в 

чьих фронтовых судьбах было крупнейшее сраже-
ние Второй мировой войны – Курская битва лета 
1943 года, длившаяся с 5 июля по 23 августа. Она 
явилась коренным переломом в ходе войны. С по-
беды в ней началось общее стратегическое насту-
пление Красной армии. В сражении на Курской 
дуге участвовали и стрелковые дивизии, сформиро-
ванные в Кузбассе. Это 237-я стрелковая Пирятин-
ская Краснознамённая орденов Суворова и Богдана 
Хмельницкого (сражалась в составе 40-й армии Во-
ронежского фронта) и 303-я стрелковая Верхнедне-
провская Краснознамённая дивизия (входила в со-
став 57-й армии Степного фронта). 

В фондах Государственного архива Кузбасса сохра-
нились воспоминания ветеранов кузбасских дивизий, 
участвовавших в Курской битве. Архивное управле-
ние Кузбасса, которое возглавляет С.Н. Добрыдин, 
подготовило информационный материал из своих 
фондов. Подчеркну, что ветеранов Кузбасса связывает 
дружба с сотрудниками Архивного управления. И эти 
материалы мы будем широко использовать на встре-
чах с молодёжью, на которых вспомним о подвигах 
наших ветеранов в сражении на Курской дуге. 

О других важных событиях ветеранской органи-
зации. 

В честь Дня семьи, любви и верности губернатор 
Кузбасса С.Е. Цивилев в Гурьевском муниципаль-
ном округе поздравил супружеские пары, прожив-
шие вместе 50 лет. В Анжеро-Судженске творческий 
коллектив «Раздолье» Центра национальной куль-
туры провёл свадебный обряд для восьми пар, всту-
пивших в законный брак, поделилась председатель 
городской ветеранской организации О.Б. Микрюко-
ва. В этот творческий коллектив входят члены ве-
теранской агитбригады, а также председатели пер-
вичных организаций. А междуреченские ветераны 
в День семьи, любви и верности участвовали в эт-
нофестивале-сплаве по реке Томи. Председатель го-
родской ветеранской организации И.В. Забалуева 
рассказала, что в их распоряжении были катамаран 
и четыре лодки.

Ветераны Прокопьевского района готовят гума-
нитарный груз для участников СВО.

По сообщению председателя Юргинской город-
ской ветеранской организации А.Г. Евдокимова, её 
активисты провели субботник в сквере перед сове-
том ветеранов.

Н.П. Неворотова, 
председатель Кемеровской  

региональной организации ветеранов.

Ветеранские коллективы всех по-
селений Новокузнецкого муни-

ципального округа благодаря заботе 
администрации территории побы-
вали на мемориале Николая Маса-
лова в Кемерове.

Также ветераны побывали в Са-
лаире. А кузедеевцы посетили ша-
мана и этнографический музей в 
селе Полеводка на Алтае, съездили 
в с. Усть-Кобырза Таштагольского 
района, там сходили в музей ГУЛА-
Га и сплавились по реке Мрассу. 

А ещё наши ветераны посетили 
храм Трёх Святых в Новокузнецком 
округе, в Кемерове преклонились 

мощам святого Георгия Победонос-
ца, участвовали во всекузбасском 
политическом форуме и шахтёр-
ском Сабантуе. 

За летние месяцы мы отпразд-
новали День России, День молодё-
жи, отметили 22 июня День памя-
ти и скорби. Мы поздравляли своих 
односельчан-юбиляров, встречали 
приезжающих в отпуск из зоны СВО 
сыновей. В Костёнкове провели объ-
езд по семьям мобилизованных. Но 
самое главное, мы ни на один день 
не останавливали работу по оказа-
нию помощи войскам СВО, особен-
но жители сёл Кузедеево и Костён-

ково. Так, кузедеевцы отправили 
солдатам бензопилы, дрон, около 
30 посылок. 

В селе Костёнково вяжут маски-
ровочные сети, с участием школьни-
ков делают окопные свечи, на днях 
они отправили 14 коробок гумани-
тарной помощи, 120 штук окопных 
свечей и четыре масксети. В ответ 
получили стихи от ребят. Мы про-
водим разъяснительную работу по 
контрактной службе. 

А. Васина,  
председатель совета  

ветеранов п. Николаевка  
Новокузнецкого округа.

// гордимся

Металлург по призванию
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// концерт

Великие сказочники  
и их творения

Холдинг «Сибирский цемент»  
продолжает модернизацию цементных 
мельниц заводов, устанавливая на них 
высокоэффективные сепараторы.  
На днях такой агрегат последнего  
поколения ввели в эксплуатацию  
на Топкинском цементном заводе. Что 
это даст строителям, как работа метал-
лического исполина отразится на каче-
стве продукта и экологической обста-
новке, разобрался наш корреспондент.

В последние годы по всей стране растёт спрос на высо-
комарочный сепарированный цемент. Такая продукция 
превосходит по качественным характеристикам строй-
материалы, изготовленные в открытом цикле помола. 
Её доля на рынке РФ и Сибири закономерно увеличи-
вается: если в 2010-м она составляла 50%, то к началу  
2021-го достигла 70%. 

«Проект реализован в цехе «Помол» – подразделе-
нии, где клинкер, полученный ранее в результате об-
жига сырьевой смеси, вместе с необходимыми добав-
ками перемалывается в готовый цемент. Происходит 
это в цементных мельницах. Две из них переведены на 
работу в замкнутом цикле. Это значит, что теперь по-
сле первого помола лёгкие частицы цемента отделяют-
ся сепаратором, подхватываются воздушным потоком 
и переносятся в фильтр, где улавливаются и направля-
ются в силосы, из которых отгружаются потребителям. 
Оставшиеся грубые частицы вновь поступают в мель-
ницы на домол. Таким образом, цемент проходит через 
мельницы 2-3 раза, пока не происходит его равномерное 

измельчение, – объясняет управляющий директор ООО 
«Топкинский цемент» Алексей Оспельников. – В итоге 
мы получаем продукт высокого качества с равномерным 
гранулометрическим составом и стабильными строи-
тельно-техническими характеристиками. Это очень 
важно для потребителей, особенно производителей же-
лезобетонных изделий».

Алексей Оспельников называет ещё одно преимуще-
ство сепарированного стройматериала – его температу-
ра на момент отгрузки. «Она не превышает 50 градусов 
и позволяет использовать цемент сразу после производ-
ства и доставки потребителю, – говорит эксперт. – К сло-
ву, работа системы полностью автоматизирована. Запуск 
и управление мельницами осуществляется одним кликом 
мышки. Процесс в режиме реального времени контроли-
рует машинист. На монитор его компьютера выводятся 
необходимые параметры готового продукта, результаты 
лабораторных исследований и другие данные».

Установленный на заводе сепаратор с корзинчатым 
ротором обеспечивает производство 100 тонн стройма-
териала в час. При этом благодаря современным техно-
логиям существенно уменьшается количество пыли: в 
воздух её попадает меньше 10 миллиграммов на один 
кубический метр отходящих газов.

Реализация проекта по установке сепаратора нача-
лась ещё в 2021 году, его прогнозная бюджетная стои-
мость оценивается в 835,2 млн рублей.

«Современные сепараторы позволяют добиться ста-
бильности и высокого качества продукции. В перспек-
тиве это даст нам возможность расширить продуктовую 
линейку: выпускать композитные цементы для спе- 
цифических потребностей рынка. Напомню, на сегод-
няшний день Топкинский завод производит 16 видов 
цемента: девять общестроительных и семь специаль-
ных, широко применяемых в том числе в нефтегазо-
вой промышленности, для возведения гидротехниче-

ских сооружений и прочих объектов, – комментирует 
вице-президент по инвестиционному развитию АО «ХК 
«Сибцем» Александр Черепанов. – Проекты по переводу 
цементных мельниц на замкнутый цикл помола помога-
ют повышать эффективность оборудования, сокращать 
расход электроэнергии, увеличивать ввод добавок без 
снижения прочностных характеристик продукции, сни-
жать её себестоимость».

Добавим, мероприятия по установке сепараторов – 
только часть масштабной инвестиционной программы 
компании «Сибирский цемент». В этом году на модерни-
зацию предприятий холдинг направит более 5 миллиар-
дов рублей. Почти два из них выделено на техническое 
переоснащение Топкинского завода. Обеспечивая беспе-
ребойное функционирование каждого цеха, предприятие 
своевременно отгружает продукцию на стройки разных 
регионов страны. В Кузбассе топкинский цемент постав-
ляется в том числе для возведения Сибирского кластера 
искусств и северо-западного обхода города Кемерово.

Ежегодно продукция топкинских цементников вхо-
дит в линейку «100 лучших товаров России». «К сожале-
нию, на рынке попадаются и подделки, которые выдают 
за наш цемент. Призываем покупателей быть внима-
тельнее и помнить, что использование фальсификата 
опасно – построенные с его применением здания и со-
оружения могут разрушиться в любой момент, – под-
чёркивает Алексей Оспельников. – На упаковках ориги-
нальной продукции «Сибцема» указан точный адрес и 
название предприятия-производителя, размещён лого-
тип компании, а также QR-код с выходом на сайт».

Алена Смирнова.

// модернизация

Кузбасский цемент  
попал в замкнутый цикл 

В Центральной детской библиотеке 
Киселёвска прошла театрализованная 
презентация новой областной передвиж-
ной выставки «Большая книга детства» 
из фондов Государственной библиотеки 
Кузбасса для детей и молодёжи.

Юные читатели познакомились с лучшими образцами 
художественной литературы, формирующей нравствен-
ные ценности и патриотические идеалы, с книгами, полу-
чившими престижные литературные награды и премии, с 
творчеством российских и кузбасских писателей, а также 
с научно-познавательными произведениями о животных, 
технике, путешествиях.

Книжная коллекция сформирована при поддержке Ми-
нистерства культуры и национальной политики Кузбас-
са и включает в себя 500 экземпляров современной лите-
ратуры для детей и подростков. Это книги 48 российских 
издательств, как крупных, давно существующих, так и не-
больших, недавно появившихся («Эксмо», «АСТ», «Абра-
казябра», «Самокат», «КомпасГид», «Абрикобукс», «Дет-
ская литература», «Пять четвертей», «Пешком в историю», 
«Речь» и других). Использование QR-кодов позволит позна-
комить читателей с новыми изданиями в игровом формате: 
с помощью интерактивного плаката и заданий викторины.

Передвижная выставка сформирована в рамках Года де-
тей в Кузбассе. Она будет способствовать созданию равных 
условий доступа к лучшим образцам современной лите-
ратуры для детей и подростков, развитию интереса к со-
временной литературе, вовлечению в процесс активного и 
осмысленного чтения, позволит охватить большое количе-
ство читательской аудитории Кузбасса. Через полтора ме-
сяца новыми читателями удивительной книжной выставки 
станут дети и подростки из Прокопьевска.

Подготовила 
Анна Тимощук.

В концертной программе про-
звучит музыка всемирно извест-
ных композиторов в исполнении 
симфонического оркестра Мо-
сковской Государственной фи-
лармонии (дирижёр Димитрис 
Ботинс). Сказки прочитает ак-
триса театра и кино, заслужен-
ная артистка РФ Алёна Бабен-
ко. Вход на концерт бесплатный. 
Его показ входит в число ме-
роприятий летней культурно-
просветительской программы 
«100 дней вокруг книг».

Запись трансляции по моти-
вам известных произведений 
немецких сказочников, прочи-
танных в рамках цикла «Сказ-
ки с оркестром», предоставле-
на Московской государственной 
академической филармонией 
благодаря проекту «Всероссий-
ский виртуальный концертный 

зал» национального проекта 
«Культура».

Якоб и Вильгельм Гримм – 
два великих учёных, основа-
тели германской лингвистики 
и литературоведения. Их ав-
торству принадлежит множе-
ство научных трудов, в том чис-
ле первый «Словарь немецкого 
языка» (не законченный ими 
при жизни, но доработанный 
последователями). Увлёкшись 
лингвистикой, они в течение 
всей своей жизни собирали на-
родные песни, стихи, легенды, 
которые столетиями переда-
вались из поколения в поколе-
ние и сохранились до XXI века 
во многом благодаря научно-
практической деятельности 
братьев. Но для многих людей 
Гримм известны прежде всего 
как великие сказочники, тво-

рениями которых до сих пор 
зачитываются дети всего мира, 
а театральные и кинорежиссё-
ры создают шедевры на их ос-
нове. Они подарили всему миру 
200 сказок Германии, которые 
входят в золотой фонд мировой 
литературы и переведены на 
160 языков. Среди них: «Золуш-
ка», «Белоснежка», «Спящая 
красавица», «Рапунцель», «Бре-
менские музыканты», «Красная 
шапочка» и, конечно, «Король 
Дроздобород» и «Гензель и Гре-
тель».

// выставка

Книги – детям

13 июля в Кемерове, в виртуальном концерт-
ном зале Государственной научной библиотеки 
Кузбасса им. В.Д. Фёдорова состоится цифро-
вой концерт по сказкам братьев Гримм «Король 
Дроздобород» и «Гензель и Гретель». Юные 
кемеровчане получат уникальную возможность 
ещё раз вспомнить произведения немецких 
сказочников.
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// летний отдых

Золотая пора  
для творчества  
и развития

 Фото автора.

Имея такой богатый визу-
альный и предметный ряд, лег-
ко и по ходу самой жизни раз-
вивать у детей-дошкольников 
и младших школьников полез-
ные жизненные навыки, ручную 
моторику, а главное – высшие 
психические функции (память, 
внимание, мышление, речь).  
Ведь всё это так необходимо для 
дальнейшей успешной учёбы.  
А эти времена не за горами.

Наш сегодняшний эксперт – 
кемеровчанка Наталия Кова-
левская (педагог-психолог, ней-
ропедагог) – предлагает ряд 
интересных идей и упражнений. 
Берём на вооружение.

Буквы, цифры  
и природа

Для закрепления визуально-
го образа трудных для запоми-
нания букв и цифр можно пред-
ложить ребёнку выложить их из 
камушков или тонких веточек. 
Можно написать их палочкой на 
земле, песке; вылепить из пласти-
лина или глины, если она вдруг 
оказалась у вас под рукой… Далее 
вариант посложнее – составлять 
слоги и простые слова. Это очень 
увлекательно и даже терапевтич-
но – использовать природные ма-
териалы, трогать, чувствовать 
текстуру. Отдельный квест – най-
ти эти палочки и веточки, маль-
чишки и девчонки всегда с радо-
стью включаются в такую игру.

Летними деньками можно 
предложить ребёнку считать то, 
что он видит: количество цветов 
на клумбе, птиц на заборе, мор-
ковок/свеколок на грядке (так 
закрепляем количественный 
счёт). Обращаем внимание даже 
на то, сколько их в каждом ряду. 
Просим расположить по величи-
не: морковка № 1, морковка № 2, 
морковка № 3 и т. д. (так закре-
пим порядковый счёт и соотно-
шение величин). Огород в этом 
плане – кладезь «методического 
материала». 

Координация –  
залог успеха 

Сейчас скажу очевидные, но 
значимые мысли: для хорошего 
владения своим телом детям важ-
но много двигаться и уметь взаи-
модействовать с разными предме-
тами. Поэтому поощряем, а если 
нужно, организуем сами, прогул-

ки, посещение площадок с трена-
жёрами, игры в прятки, игры с мя-
чом, бадминтон и тому подобное, а 
также катание на велосипеде, са-
мокате, скейте, роликах… Сейчас 
многие дети не умеют играть в хо-
рошо знакомые нам, взрослым, 
игры... Поэтому важно подска-
зать, показать пример. «Вышиба-
лы», «Казаки-разбойники», «Море 
волнуется раз...», «Резиночки», 
«Съедобное/несъедобное», «Али-
Баба», «Я садовником родился...». 
Помните? Конечно, помните!

На даче под вашим присмо-
тром разрешайте детям поль-
зоваться простыми садовыми 
инструментами, а мальчикам – 
забивать гвозди, пилить, разжи-
гать вместе с вами костёр. Ведь 
навыки, полученные в детстве, – 
самые крепкие!

Наблюдаем 
и ориентируемся

Для развития наблюдатель-
ности взрослому важно обра-
щать внимание ребёнка на мно-
гие вещи и многое объяснять. 
Так вы делаете окружающий 
мир более понятным и доступ-
ным для уверенного с ним взаи-
модействия.

Во время прогулок обраща-
ем внимание на объекты, кото-
рые вам встречаются: какие зда-
ния, магазины, остановки, какие 
деревья и цветы встретились (а 
ещё какие сейчас цветут, нравит-
ся ли вам их запах), каких новых 
птиц вы увидели.

И также обращаем внимание 
на путь, по которому вы идёте 
или едете. В первую очередь это 
название улицы. Потом – где вы 
находитесь (на левой или правой 
стороне улицы) и куда вы сейчас 
будете поворачивать – направо 
или налево. А ещё говорим о том, 
где начинается (заканчивается) 
улица, по которой сейчас сле-
дуем. И, соответственно, как вы 
идёте (едете) сейчас – по направ-
лению увеличения или уменьше-
ния номеров домов. Можно по-
знакомить ребёнка с чётной и 
нечётной нумерацией домов.

А если вы пересекаете мост, то 
уместно проговорить о том, с ка-
кого на какой берег реки вы пе-
реезжаете, а заодно и упомянуть 
направление течения реки.

Можно вместе даже нари-
совать план местности, где вы 
живёте. Пусть он будет неболь-
шим – ваш дом, соседние дома, 
парковки, детские площадки и 
другие достопримечательно-
сти. На домах, конечно, ставим 
их номер. Такие карты, планы 
местности многие сегодняшние 
взрослые любили рисовать в те 
времена, когда были сами деть-
ми.

Творчество  
и конструирование

Здесь интернет нам в помощь, 
ведь там можно найти милли-
он примеров. А мне нравятся 
достаточно простые в исполне-
нии идеи. Это плетение венков 
из одуванчиков и других цветов. 
И разрисовывание камней мар-
кером или красками (точечная 
роспись или картинка). А ещё 
конструирование из палочек – 
можно просто строить, склады-
вая палочки друг на друга, – дом, 
колодец, юрту, а можно связы-
вать палки между собой или 
скреплять гвоздями. Очень «за-
ходит» у детей создание компо-
зиций из сосновых шишек, ли-
стьев.... Они часто сами находят 
предметы для творчества, а мы 
иногда можем им просто подска-
зывать идеи!

А ещё, помните, были «се-
кретики»? Мы брали стёклыш-
ко, выкапывали в земле ямку. 
Выкладывали в ямке красивую 
композицию из цветочков-ли-
сточков или укладывали очень 
важную записку. Накрывали всё 
это стёклышком и закапывали, 
отмечая место, где зарыто сокро-
вище палочкой или просто запо-
миная. Потом можно было бе-
гать и раскапывать «секретик», 
рассказывать о нём друзьям. И 
трагедией было, если мальчиш-
ки выкапывали и уничтожали 
сокровище. Кстати, сегодня в 
целях безопасности стёклышко 
можно заменить кусочком пла-
стиковой бутылки или целлофа-
новым пакетом.

Вся наша жизнь – игра
Ролевые игры – это то, что 

объединяет детей разных воз-
растов, когда они играют гурь-
бой на даче, в деревне, лагере и 
даже на городских площадках. 
Отрадно, что до сих пор акту-
альны игры из нашего детства, 
такие как «Магазин», где день-
гами служили листья деревьев, а 
еда была вся из песка и стебель-
ков. А ещё «Больница», «Шко-
ла», «Дочки-матери», «Салон 
красоты», игры во всяких геро-
ев. Это и первый режиссёрский 
опыт – создание своего сюжета 
для игры в куклы.

Ролевые игры могут помочь 
ребёнку развить многие важные 
навыки: социальные, коммуни-
кативные. С ними можно нау-
читься и считать, и писать. И всё 
это играючи. Кроме этого, ваш 
малыш сможет адекватно про-
являть и контролировать свои 
эмоции, у него повысится спо-
собность адаптироваться под 
различные жизненные ситуа- 
ции. Ведь в ходе активной ро-
левой игры проявляется умение 
внимательно слушать, разви-
вать мышление и воображение, 
уметь проявлять смекалку.

Для детей сюжетно-ролевая 
игра – это безопасный и увле-
кательный способ прожить ту 
или иную жизненную ситуа-
цию. Иногда важно попасть в 
точную, но безопасную копию 
реального мира, чтобы понять, 
как действовать дальше. Можно 
инсценировать посещение по-
ликлиники, торгового центра и 
даже отделения полиции. Кроме 
этого, вы можете сами или с по-
мощью своих же детей разрабо-
тать сценарии любых ситуаций. 
Можно даже те варианты, кото-
рые особенно сильно вызывают 
у детей опасения, например по-
сещение стоматолога. Безопасно 
прожить «жизненный» момент, 
хоть и в игровой форме, – это 
очень полезный опыт для малы-
ша.

Подготовила Анна Тимощук.

Сама природа летом открыла и предъявила множество богатств: изоби-
лие красивых цветов – полевых и на клумбах, разные оттенки зелёного 
в траве и листве, летающие и ползающие насекомые, прилетевшие на 
лето птицы... Теперь нам и нашим детям доступны водные просторы, 
разная фактура почвы – земля, глина, песок, камни… И главное – все 
объекты полностью открыты взору, и ко многим можно прикоснуться!
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Искусственный ковёр  
ко Дню физкультурника

 // спринт-новости

// юношеский футбол

Борьба равная. Почти

 Искусственный газон и мешки с песком на стадионе «Химик». Кварцевый песок  
и резиновую крошку засыпят в траву на заключительной стадии реновации газона. 
Фото автора.

ПЛЯЖНЫЙ  
ВОЛЕЙБОЛ
В Кемерове 13-16 июля 
впервые состоится 
финальный этап Кубка 
России. Престижный тро-
фей оспорят 32 мужские и 
32 женские команды.

Соревнования пройдут 
на четырёх кортах стадио-
на «Шахтёр» и Московской 
площади (проспект Притомский, 
12/1), где 16 июля болельщики 
увидят решающие поединки за 
престижный трофей. Финаль-
ные встречи начнутся в 18.00 
(женщины) и 19.00 (мужчины). 
Вход свободный.

Рейтинг мужских пар воз-
главляют вице-чемпион Олим-
пиады-2020 Олег Стояновский и 
Илья Лешуков («Факел», Новый 
Уренгой), женских – Надежда 
Макрогузова и Светлана Холо-
мина («Динамо», Москва).

Заявлены на турнир три 
кузбасских дуэта: Алексей 
Визгавлюст – Роман Пузанов, 
Тимофей Лисица – Геннадий 
Мерзляков; Кристина Пузанова – 
Милана Бургарт. Призовой фонд 
финала Кубка России – шесть 
миллионов рублей.

 

ФУТБОЛ
В Междуреченске  
14-16 июля пройдёт пред-
варительный этап Кубка 
Сибири с участием трёх 
команд.

Местная «Распадская» под 
руководством главного тренера 
Алексея Зарубина сыграет 14, 
16 июля с «Новокузнецком» и 
«Темпом» (Барнаул), которые 
проведут очный матч 15 июля. 
Победитель мини-турнира 
выйдет в финал, где оспорит 
трофей с «Иркутском-М» или 
«Бурятией» (Улан-Удэ).

В прошлом году Кубок Си-
бири завоевал междуреченский 
клуб, одолевший в решающем 
матче в Красноярске иркутян 

– 1:0.
В чемпионате Сибирского и 

Дальневосточного федеральных 
округов «Распадская» замыкает 
тройку лидеров после перво-
го круга, заработав 23 очка в 
дюжине матчей (разница мячей: 
26-9). ФК «Новокузнецк» – на 
шестой строчке (20, 18-11). На 
верхних строчках таблицы – 
«Иркутск-М» (29, 36-3) и барна-
ульский «Полимер» (25, 22-11).

•••

В субботу, 8 июля, двумя 
матчами начался розы-
грыш Кубка Кузбасса 
среди любительских кол-
лективов.

Калтанская команда «Тор-
говый дом Трейд-КНК», лидер 
регионального чемпионата по 
итогам первого круга, разгроми-
ла в Новокузнецке «ЕВРАЗ Си-
бирь» – 6:1 (3:0). Авторы голов в 
составе гостей: Виктор Лей-
фельд (2), Вадим Цайтлер (2), 
Алексей Кувшинов и Аркадий 
Ожигов. В Мысках праздновала 
победу местная «Энергия», одо-
левшая киселёвский «Шахтёр» 

– 4:3 (4:0).
В четвертьфиналах 15 июля 

сыграют «ТД Трейд-КНК» – «За-
ря-СУЭК» (Ленинск-Кузнецкий), 
«Распадская УК» (Новокузнецк) 

– «Заря-УОР» (Ленинск-Кузнец-
кий), «Шахтёр» (Прокопьевск) 

– «Междуречье» (Междуреченск), 
«Энергия» – «Колос» (Новокуз-
нецкий район).

В полуфиналах сойдутся 
победители первой-второй, 
третьей-четвёртой пар.

Андрей Тарков.

Как сообщала наша газета, 
на кемеровском стадионе 
«Химик» демонтировали 
искусственный футбольный 
газон образца 2003 года  
и укладывают новое синте-
тическое покрытие, полу-
ченное по программе Рос-
сийского футбольного союза. 
Первый футбольный матч 
на новом газоне планируют 
провести 12 августа, 
в День физкультурника. 

Обновляет инфраструктуру централь-
ного городского стадиона кемеровская 
компания, которая работает в регионах 
Сибири десять лет, имеет богатый опыт 
укладки футбольных полей, реставриро-
вав свыше пятидесяти стадионов, в том 
числе более десяти полноразмерных: в 
Кемерове, Новокузнецке, Тайге, Полысае- 
ве, Промышленной, Томске, Новосибир-
ской области и Алтайском крае.

Лучший газон в регионе
– Искусственная трава на «Химике» 

сделана в Китае и сертифицирована РФС, 
– говорит директор предприятия Кирилл 
Дубский. – В Кузбассе впервые укла-
дываем подобный газон. Его площадь 
7700 квадратных метров. Длина ворса – 
60 миллиметров. Длина ворса старого 
газона – 20 миллиметров, что позволя-
ло играть не только в футбол, но и в хок-
кей на траве, флорбол, ручной мяч… Но-
вое покрытие предназначено только для 
футбола.

На этой неделе склеиваем рулоны, де-
лаем разметку поля, заполняем газон 
кварцевым песком – от 20 килограммов 
на квадратный метр и резиновой крошкой 

– от 12 килограммов на квадратный метр. 
До конца июля планируем всё сделать.

– Каковы температурные ограниче-
ния для футбола на искусственном га-
зоне?

– Практически никаких. Можно играть 
в любую погоду. Правда, в сильный мороз 
трава как асфальт, но и на асфальте игра-

ют. И снег не помеха, если вовремя его 
убирать.

– Лёд можно заливать? 
– РФС настоятельно рекомендует не 

заливать лёд на сертифицированные га-
зоны. Трава не пострадает, но, когда лёд 
тает, особенно если толстый слой, вымы-
ваются песок и резиновая крошка, что 
ухудшает качество газона. На несерти-
фицированных полях с длиной ворса 20-
40 миллиметров лёд заливать не возбра-
няется. 

– Гарантийный срок эксплуатации 
искусственного газона? 

– Как правило, пять лет, но на практике 
значительно больше. Здесь два главных 
фактора: степень загрузки и уход за по-
крытием. Одно дело, когда поле загруже-
но с утра до вечера, совсем другое, когда 
играют два-три часа. 

Для полноценного ухода необходи-
ма специальная техника: многофункцио-
нальный трактор на газонных колёсах 
с навесным оборудованием. В Кемеро-
ве есть весь парк техники за уходом за 
газоном на стадионе «Шахтёр», на поле 
у ледового дворца «Кузбасс», где синте-
тическое покрытие итальянской фирмы 
уложили в 2021 году. Заказал многофунк-
циональный трактор и стадион «Химик». 
Сегодня укладываем здесь лучший искус-
ственный газон в регионе. На новом поле 

можно проводить матчи профессиональ-
ных футбольных клубов.

Стартовый этап  
реконструкции

Напомним: в 2003 году «Химик» 
оборудовали установкой искусствен-
ного льда, что, несомненно, помог-
ло дальнейшему прогрессу хоккейного 
«Кузбасса», вице-чемпиону России 2004-
2006, 2009 гг., десятикратному призёру 
национальных первенств (2001-2010). 

Два года назад «Кузбасс» переехал в 
одноимённый ледовый дворец, который 
стал домашней ареной команды в «брон-
зовом» и «серебряном» сезонах. На «Хи-
мике» осталась спортивная школа по 
хоккею с мячом: юные кемеровчане тре-
нируются в ледовом модуле, располо-
женном рядом с Западной трибуной. Тем 
самым искусственный лёд на открытой 
арене стадиона канул в Лету.

А замена газона – первый этап долго-
жданной реконструкции «Химика». Впе-
реди – капитальный ремонт обветшалых 
трибун, где «ложится мгла на старые сту-
пени». Главное же в том, что стадион пре-
ображается и вскоре вновь приобретёт 
статус центральной футбольной арены 
столицы Кузбасса.

Вадим Антонов. 

Две кемеровские  
и две новокузнецкие  
команды соседствуют  
по итогам первого круга  
в турнирных таблицах  
Юношеской футбольной 
лиги «Сибирь», организо-
ванной под эгидой Россий-
ского футбольного союза.

В младшей возрастной группе лиги 
(игроки до 16 лет) новокузнецкий «Ме-
таллург-2008» и кемеровский «Кузбасс-
СШОР-2008» обосновались на четвёр-
той и пятой строчках таблицы. В активе 

подопечных Константина Дака и Его-
ра Джанхотова – 18 очков в десяти мат-
чах (разница мячей: 21-18), подшефные 
Алексея Устинова набрали на балл мень-
ше (13-17). В тройке лидеров – «Динамо-
Алтайский край» (Барнаул), «Новоси-
бирск» и «Тюмень».

В минувшую субботу, 8 июля, ново-
кузнечане разгромили в Томске коман-
ду спортивной школы № 17 – 5:1 (4:0). В 
течение двух минут сделал дубль Егор 
Печугин, лучший бомбардир ЮФЛ «Си-
бирь-3» – девять мячей. На следующий 
день кемеровчане одолели в Краснояр-
ске «Енисей» – 2:0. Авторы голов: Алек-
сандр Климович-Лазарчук и Кирилл Ев-
менов.

Меньше преуспели наши коман-

ды в старшей возрастной группе лиги 
(игроки до 17 лет). «Металлург-2007» 
и «Кузбасс-СШОР-2007» – на восьмой 
и девятой позициях в таблице ЮФЛ 
«Сибирь-2» (в турнире участвуют 
одиннадцать коллективов). Новокуз-
нечане под руководством того же Кон-
стантина Дака набрали десять очков 
(14-19), завершив первый круг победой 
в Томске – 4:1. У кемеровчан девять 
баллов и плачевная разница мячей: 
5-28. Команда Юрия Казаченко 9 июля 
потерпела крупное поражение в Крас-
ноярске – 0:7.

Во втором круге сезона наши юные 
земляки сыграют по десять матчей, но 
лишь по два в родных стенах.

Вадим Антонов.
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По-новому открывая Кузбасс

 Фото Сергея Гавриленко.

Первый объект знакомства – 
ледовый дворец в посёлке Ме-
таллплощадка Кемеровско-
го муниципального округа. Его 
строительство близко к заверше-
нию и в предстоящий День шах-
тёра он примет гостей областно-
го праздника.

А пока всех провели и пока-
зали, как идёт строительство, 
завершается благоустройство 
прилегающей территории, пар-
ка. В самом здании гости увиде-
ли, где будут размещаться раз-
девалки, огромное ледовое поле, 
где, помимо хоккея, в перспек-
тиве будут развивать и фигурное 
катание, и кёрлинг, появятся до-
рожки для конькобежцев. 

Как отметил Сергей Алексеев, 
хоть это и ледовый дворец, но его 
называют многофункциональ-
ным физкультурно-спортивным 
и культурным комплексом.

Его прообразом стал подобный 
объект, недавно построенный в 
Новокузнецке, – «Кузнецкий лёд». 
Только здесь проект адаптирова-
ли под местные нужды. 

Как и в других территориях, 
где развивают хоккей с шайбой, 
в местном центре будет распола-
гаться филиал академии имени 
Вячеслава Фетисова.

Напомним, в 2018 году Сергей 
Цивилев в ходе рабочего визи-
та поручил рассмотреть вопрос о 
строительстве спортивного ком-
плекса. Финансирование состави-
ло свыше 800 миллионов рублей. 
«Наша задача, которую ставит гу-
бернатор, – создавать максималь-
но комфортные условия для за-
нятий физической культурой и 
спортом жителям как больших 
городов наших агломераций, так 
и малых территорий», – отметил 
Сергей Алексеев.

Доступный комплекс
Следующий объект присталь-

ного внимания – физкультур-
но-оздоровительный комплекс 
«Металлург» в Белове. Он был 
открыт в канун Дня шахтёра в 
2020 году. Это уникальное со-
оружение, аналогов которому 
нет в нашей стране, – рассказали 
гостям. Спорткомплекс оборудо-
ван для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. Здесь 
можно проводить соревнова-
ния по 50 видам спорта. Четырёх- 
этажное здание комплекса вме-
щает 25-метровый бассейн на 
6 дорожек с трибунами для зрите-
лей, 5 спортзалов, гостиницу для 
спортсменов на 103 места, боль-
шой конференц-зал. В двух кор-
пусах, соединённых с основным 
зданием тёплым переходом, есть 
залы для проведения соревно-
ваний по баскетболу, волейболу, 
мини-футболу и единоборствам. 
Одновременно комплекс вмещает 
1100 спортсменов и зрителей.

Вместе с главой территории 
гостей встретила Валерия Ерма-
кова, депутат городского совета, 

заместитель председателя регио- 
нального отделения Всероссий-
ского общества инвалидов. Она же 
возглавляет благотворительный 
фонд. Будучи сама в инвалидном 
кресле, как эксперт по доступной 
среде Валерия Ермакова прини-
мала этот объект и следила за тем, 
чтобы доступная среда была соз-
дана не на бумаге. Задача была сде-
лать объект максимально доступ-
ным для людей с ограничениями 
по здоровью. Здесь широкие кори-
доры, просторные номера спорт-
отеля, удобный лифт и санузлы 

– всё для комфорта. Комплекс ни-
когда не пустует – здесь постоянно 
проводятся соревнования самого 
высокого уровня – в гости приез-
жают спортсмены из разных горо-
дов страны. В спорткомплексе уже 
прошли чемпионат России по рег-
би на колясках, первенство России 
по футболу и волейболу, Между-
народный форум «Россия – спор-
тивная держава».

В одном и спортзалов мы 
понаблюдали за тренировкой 
сборной команды по бочче – это 
такая игра, где нужно иметь хо-
роший глазомер и натрениро-
ванный удар – надо бросать 
мячи так, чтобы они как мож-
но ближе останавливались к ос-
новному мячу. Местная сбор-
ная налегке разделала под орех 
журналистов, которые решили 
попробовать себя в игре.

Идём дальше. В современном 
зале занимаются ребятишки 
спортивными единоборствами. 
«Вы не смотрите, что они ма-
ленькие ещё, – здесь уже имени-
тые спортсмены, которые зани-
мают на соревнованиях первые 
и призовые места», – рассказы-
вают гостям. А сам тренировоч-
ный зал оборудован современ-
ным инвентарём. В другом зале 
идёт тренировка по спортивным 
бальным танцам. 

«Поначалу мы участвовали 
только в мероприятиях в сфере 
культуры, – рассказывает Ок-
сана Моисеева. – Мы в Кузбассе 
принимаем участие в различных 
мероприятиях. Выступали даже 
в качестве моделей – показыва-
ли адаптивную одежду.

Шестой год занимаемся баль-
ными танцами на колясках, но в 
спортивной номинации недав-
но выступили впервые. Ездили в 
Санкт-Петербург на чемпионат 
России. Надеюсь, что дальше 
всё получится. Условия для тре-
нировок здесь прекрасные. Пол 
ровный, коляска хорошо дви-
гается. И самим здесь передви-
гаться удобно и доступно, всё 
приспособлено».

На территории комплекса 
оборудован стадион с прорези-
ненными беговыми дорожками, 
площадками для уличных тре-
нажёров, воркаута, мини-фут-
бола, баскетбола, волейбола, 
тенниса, экстремальных видов 
спорта, велосипедной дорож-
кой, местом для прыжков в дли-
ну, футбольным полем с искус-
ственным покрытием, а также 
футбольным полем с газонным 
покрытием и трибунами для 
зрителей на тысячу мест. 

Традиции  
местного народа

Следующая остановка – мно-
гофункциональный этнокуль-
турный центр в селе Заречное. 
Он был открыт в январе нынеш-
него года в рамках нацпроекта 
«Культура». На строительство 

и оснащение объекта из феде-
рального, областного и мест-
ного бюджетов выделено около 
29 миллионов рублей. 

В Заречном проживают 
140 телеутов – это коренной ма-
лочисленный народ Кузбасса. 
Новое здание стало для них цен-
тром культурной жизни, где они 
проводят праздники, взрослые и 
дети занимаются песнями и тан-
цами, изучают родной язык, из-
готавливают предметы нацио- 
нального быта и одежды, напри-
мер, ткут пояса, делают разные 
обереги.

«Этнокультурный центр по-
строили за считанное время. 
Раньше мы занимались в ма-
ленькой комнате, было неудоб-
но. В школе только класс был 
выделен для нас, мероприятия 
проводили в коридоре, – рас-
сказывает Светлана Николаев-
на Тыдыкова, директор много-
функционального культурного 
центра. – Когда создали центр, 
дети были счастливы, кабине-

тов много, они разделились по 
творческим способностям: кто-
то выжигает, кто-то шьёт. И рус-
ские, и телеуты стараются вы-
учить телеутский язык». 

Недавно в этом центре был 
губернатор, и местная ученица 
Елизавета Куспекова рассказала 
тогда о том, что не хватает учеб-
ной литературы для изучения 
телеутского языка. Вопрос был 
решён. И вот в эту поездку и пре-
подаватель телеутского языка, и 
дети показывают новые учебные 
пособия. «Нам очень интересно 
с такими тетрадями изучать те-
леутский язык», – рассказывает 
маленькая Елизавета. 

На территории центра рас-
положена этническая площад-
ка «Смородиновый край» с объ-
ектами реконструкции быта 
и культуры телеутского наро-
да. Гостям показали и рассказа-
ли, как должны располагаться 
по народным традициям вход и 
очаг в юртах-аилах. 

«Зайдя на телеутскую землицу, 
необходимо задобрить духов», – 
объясняет Светлана Тыдыкова. 
Журналисты и блогеры встают в 
круг – задабривают духов снача-
ла хороводом по часовой стрелке, 
а затем в обратном направлении. 
Затем кормят духов молоком, 
выливая его в огонь. 

Отведали яств не только 
духи. Работники центра радуш-
но встретили гостей ароматным 
чаем из местных трав, нацио-
нальной выпечкой и пельменя-
ми. Желающие поучаствовали 
в национальных играх. А затем 
был мини-концерт.

Прощались журналисты и 
блогеры с сожалением, что при-
ходится уезжать. Но всех снова 
пригласили в гости. Ведь здесь 
всех рады видеть в любое время 
года.

Оксана Сохарева.

По поручению губернатора журналисты и блогеры, а также активисты 
школьных медиацентров, детских общественных движений побывали 
на строящихся и действующих объектах культуры и спорта.  
Гидом стал заместитель председателя правительства Кузбасса  
по вопросам культуры, спорта и туризма Сергей Алексеев.
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 Победители и призёры Кубка металлургов в ПАО «Кокс».

Главный праздник  
семьи и спорта

 Для детей заводчан на празднике работало множество развлекательных 
площадок.

Праздник для всех
Ежегодно более 400 работников ПАО 

«Кокс» и членов их семей выезжают на 
турбазу «Юность», чтобы пообщаться в 
неформальной обстановке, поучаство-
вать в спортивных мероприятиях, на-
сладиться великолепной природой. Этот 
год не стал исключением. 

Особенно стоит выделить спортив-
ную составляющую мероприятия, ведь 
многие коксохимики приехали на фи-
нальные игры Кубка металлургов. Пока 
сильная половина перетягивала канат и 
играла за призовые места в мини-фут-
бол и волейбол, девушки соревновались 
в легкоатлетической эстафете. Честь от-
крыть праздник выпала участникам ве-
лопробега – начальнику ОРВЭС Вла-
димиру Курсову, инженеру-энергетику 
КЭС Тимуру Таскаеву и электросварщи-
ку ручной сварки СМУ Антону Павелье-
ву.

К семьям коксохимиков и спортсме-
нам с приветственным словом обратился 
исполнительный директор ПАО «Кокс» 
Антон Соловьев: 

– Уважаемые коллеги, друзья! Мы 
рады приветствовать вас на празднике. 
Надеемся, что у зрителей и спортсменов 
останутся только положительные эмо-
ции. Поддерживайте свои команды. Же-
лаю нашим спортсменам честной и яр-
кой игры. Вперёд!

Буратино, Мальвина 
и пряничный конкурс

Для самых маленьких участников 
праздника на территории турбазы раз-
вернули интерактивные площадки. Кто-
то сразу выбрал бассейн, с удоволь-
ствием плавал с надувными кругами и 
самолётами. Кто-то схватил водяной пи-
столет и устроил настоящую битву.

– Я приехал на спартакиаду вместе се-
мьёй – женой и двумя дочками. Празд-
ник очень понравился, дети раскраши-
вали пряники. Им подарили воздушных 
змеев, они их уже расправили – бегают 
запускают. Понравилось смотреть за пе-
ретягиванием каната, очень напряжён-
ные и интересные схватки получились, 

– рассказал инженер по наладке и эксплу-
атации АСУ ТП ЦМА Андрей Мечев.

Сколько же радости было в глазах у 
ребят, когда на празднике появились 
персонажи из сказки Алексея Толстого 

– Мальвина и Буратино. Вместе с ними 
маленькие гости турбазы отправились 
в мир морских путешествий – играли в 
игру «Море волнуется раз…», показывая 
обитателей морей и океанов, танцевали 
и прятались от дождя под волшебным 
покрывалом. 

– Мой муж работает в ПАО «Кокс», 
дети уже здесь бывали, а я впервые попа-
ла на такое мероприятие. Все очень до-
вольные, ребятишки заняли призовые 
места в конкурсе по росписи пряников. 
Здесь классная атмосфера, настоящий 
семейный праздник, – поделилась Еле-
на Волкова.

За успешное прохождение всех испы-
таний Буратино с Мальвиной подари-

ли ребятам от предприятия настоящих 
воздушных змеев. Кроме того, малень-
кие гости приняли участие в конкурсе по 
росписи имбирных пряников. В качестве 
красок начинающие кулинары использо-
вали глазурь. 

– Мне очень понравилось на праздни-
ке, я купалась в бассейне и раскрашивала 
имбирный пряник. Мне понравилось это 
занятие, по центру нарисовала флаг на-
шей страны, а чуть ниже написала «Рос-
сия». В конкурсе я заняла третье место, 

– поделилась участница конкурса Поли-
на Кирш.

Также посетители праздника могли 
самостоятельно добавить красок в чёр-
но-белый баннер с рисунками, угостить-
ся сладкой ватой и мороженым. А в цвет-
ных палатках ребят ждали художники, 
рисующие на лицах красивые картинки 
аквагримом.

Спорт объединяет
Пока мальчишки и девчонки развле-

кались, их родители соревновались за 
Кубок металлургов. Весь июнь до празд-
ника двенадцать мужских и шесть жен-
ских команд боролись за выход в фи-
нальную часть состязаний.

Спорт начался с пляжного волейбо-
ла. В игре за бронзу сразились команды 
АГСС и ЦУХПК № 2. В схватке за тре-
тью строчку рейтинга сильнее оказались 
спортсмены АГСС. За первое место меж-
ду собой боролись заводоуправление и 
победители прошлого года – коксовый 
цех. Благодаря отличной игре и под-
держке болельщиков золото удалось вы-
играть заводоуправлению – Александру 
Федотову, Ивану Воробьёву, Павлу Са-
пожникову и Николаю Манину. 

Следующим видом спорта, в котором 
состязались коксохимики, стал мини-
футбол. По итогам игр четвёртое место 
досталось команде ЦУХПК № 1. В борь-
бе за бронзу их обыграла сборная заводо-
управления. За первое место сразились, 
как и в прошлом году, самый горячий 
цех и АГСС. К сожалению, удача опять 
отвернулась от команды АГСС. Победа 
на футбольном поле и золотые медали 
достались коксовому цеху – играли Ан-

дрей Киселев, Владимир Репин, Влади-
мир и Илья Цыганенко, Никита Кукшин, 
Евгений Кабанов и Евгений Кривцов.

Рядом свои силы в легкоатлетической 
эстафете пробовали женские команды. 
Как и в прошлом году, девушки соревно-
вались в точности удара по футбольно-
му мячу, беге со скакалкой и удержанию 
волана на ракетке, ведению мяча клюш-
кой между конусами. Бронзу забрала с 
собой команда экономического отдела. 
Серебро получили спортсменки сбор-
ной «Полный абзац». Золото по итогам 
всех этапов получила команда централь-
ной заводской лаборатории – Ирина Ве-
тошкина, Екатерина Черданцева, Дарья 
Климчук, Кристина Суханова. 

Финальная часть спартакиады завер-
шилась перетягиванием каната. За брон-
зу боролись команды самого горяче-
го цеха и АГСС. Коксовый смог два раза 
подряд перетянуть своих соперников и 
получил заслуженное третье место. Зо-
лото и серебро между собой пытались 
поделить заводоуправление и СЦРКО 
№ 2. В первом раунде не без труда канат 
перетянула команда заводчан. Вторая 
попытка закончилась в пользу заводо-
управления. Удивительно, но от пораже-

ния их отделили какие-то пять сантиме-
тров. 

Третий раунд был самым напряжён-
ным. Оба коллектива устали физически, 
но не хотели сдаваться. Канат постоянно 
уходил в разные стороны, предвещая по-
беду то одной, то другой команды. Под 
крики и неимоверную поддержку тол-
пы заводоуправление перетянуло своих 
соперников, завоевав золотые медали 
(Святослав Пушкарев, Денис Ковален-
ко, Иван Волков, Алексей Троян, Алек-
сей Поздняков, Никита Наумов и Эдуард 
Галактионов). 

– Я участвовал в соревнованиях по пе-
ретягиванию каната впервые. Не знаю, 
связана ли с этим наша победа или нет, 
но очень хотелось выиграть. Вся коман-
да была нацелена на победу, тренирова-
лись в спортивном зале и в итоге сделали 
то, на что никто не рассчитывал. Безум-
но приятно, что нас поддерживали колле-
ги и близкие, всем спасибо, – поделился 
инженер-конструктор ПКО Денис Кова-
ленко.

По итогам мужского общекомандного 
зачёта переходящий Кубок металлургов 
остался у неоднократных победителей – 
команды коксового цеха. Вторую строч-
ку рейтинга с разрывом в семь очков за-
няла команда заводоуправления. Один 
балл от серебра отделил команду брон-
зовых призёров соревнований – сборную 
АГСС. 

В женской спартакиаде первую строч-
ку рейтинга и заветный кубок вырва-
ла победитель прошлого года – коман-
да ЦЗЛ. Серебряные награды с разрывом 
всего в пять очков получила сборная 
«Полный абзац». Третья строчка рейтин-
га и бронзовые медали достались спорт-
сменкам коксового цеха. 

Но самое главное – не победы, а эмо-
ции, полученные в этот день. ПАО 
«Кокс» – социально ответственное пред-
приятие, оказывающее поддержку сво-
им работникам. И взрослые, и дети оста-
лись довольны семейным праздником и 
обещали обязательно приехать в следу-
ющем году. 

Алексей Татьянин.

В ПАО «Кокс» есть традиция – вместе и по-спортивному отмечать День семьи, любви  
и верности. Основное торжество прошло на турбазе «Юность». Пока дети плескались в бассейне 
и рисовали удивительные по красоте узоры на пряниках, их родители участвовали в сражениях 
за Кубок металлургов
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КРЕДИТ НА ВСЁ, 
ГОДОВЫХ *

Без обеспечения, гражданство РФ, возраст от 23 
до 65 лет включительно на момент возврата 
кредита (до 75 лет для пенсионеров). Валюта - 
рубли РФ, срок до 5 лет включительно. Сумма - от 
30 тыс. руб. до 3 млн руб. включительно (для 
участников зарплатного проекта, «надежных» 
клиентов АО «Россельхозбанк» - до 5 млн руб. 
включительно). Процентные ставки при условии 
страхования составляют от 3,9% до 14,9% годовых 
в зависимости от канала оформления заявки на 
кредит, суммы кредита, категории и кредитной 
истории клиента.
*Ставка  3 ,9% годовых  применяется  при 
предоставлении продукта «Кредит потребите-
льский» на сумму более 3 млн руб. участникам 
зарплатного проекта АО «РоссельхозБанк» с 
хорошей кредитной историей, дистанционно 
оформившим заявку на кредит (на сайте 
АО «РоссельхозБанк» www.rshb.ru ,  через 
интернет-банк или мобильный банк клиента), в 
случае выбора клиентом условий кредитования со 
страхованием жизни, здоровья, временной 
нетрудоспособности (либо потери работы) и 
добровольного медицинского страхования 
(«Телемедицина»). При отказе от договора 
страхования по указанному набору рисков 
применяется надбавка 5,9% годовых.
Реклама. Не является офертой. Информация 
действительна на 01.07.2023.

Подробности по телефону 8 800 100-0-100,
на сайте www.rshb.ru и в офисах
АО «Россельхозбанк». Генеральная 
лицензия Банка России № 3349 
(бессрочная) от 12.08.2015

8 800 100  0 100(МТС, Теле2,
Билайн, Мегафон )

7787
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